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Fecha: 13 de agosto de 2019. 

Investigador (I): ¿Ustedes creen que en Colombia hay un conflicto armado? 

Gustavo Adolfo (P1): Sí, totalmente. 

María Fernanda (P2): Sí claro. 

I: ¿Y por qué creen?, ¿por qué creen que hay un conflicto armado? 

P1: Por muchas cosas. 

I: ¿Cómo cuáles? 

P1: A ver, una de ellas podría ser, hablando en todas las áreas, podríamos hablar 

del desarme del corazón, hay gente pues el odio, aunque no haya, no se empuñe 

un arma de pronto sea blanca o sea eh, de fuego, eh el corazón por las heridas, por 

los traumas que hay de un pasado. 

I: Y si hablamos de que en Colombia hay un conflicto un armado ¿cuál creen 

ustedes que es la raíz de ese conflicto armado que tenemos en Colombia? 

Víctor González (P3): Es el poder político, o sea, básicamente el problema de 

Colombia, aunque lleva más años, creemos que más o menos unos doscientos 

años, donde en el momento en que supuestamente nos, nos independizamos, 

supuestamente nos independizamos, pero legalmente no fue independencia, 

legalmente fue, según dicen algunos, fue el poder que querían tomar algunos 

colombianos, entonces fue la manera de demostrar que para de alguna manera 

sacar a los españoles de aquí, pero fue peor la situación. Dicen que nuestro 

libertador, pues dicen algunos, que nuestro libertador no era tan libertador, era un 



sanguinario, era un hombre que, o sea lo que nos han dicho es mentiras, que él no 

era un libertador era una persona que le gustaba el poder, era violento, una persona 

con un carácter fuerte, entonces yo creo que todo eso viene desde allá, cierto. 

Parecer ser que en estos doscientos años no ha cambiado nada y parece ser que 

no va a cambiar desde ese punto de vista, pues, desde el punto de vista político y 

humano, porque si es verdad lo que usted dice si tiene que ver con eso. 

I: Y en medio de ese panorama que, aparentemente, puede ser en ocasiones tan 

sombrío, nosotros podríamos pensar de que ¿hay una salida a ese conflicto 

armado? ¿si habrá una salida? 

P2: Si lo vemos a nivel espiritual, lo que vemos en la palabra de cuando llega Dios 

al hombre y el hombre acepta a Cristo en su corazón podemos decir que aparte de 

ahí se empieza a formar un nuevo carácter y empezamos a visualizar una nueva 

imagen de una sociedad y de un individuo entonces empieza a desarrollar diferentes 

procesos y a quitar esos conflictos, cierto, lo que son sentimientos, emociones, etc. 

Pero cuando ya hablamos a nivel social se hace difícil porque el ser humano es 

egoísta, como decía el pastor, buscamos el poder, buscamos la riqueza, el 

reconocimiento y aparte de eso de lo que hablamos de ese libertador el venia pero 

esclavizando también a otros, veíamos que había esclavitud y es difícil, entonces 

viéndolo desde esos dos puntos, en Dios total, por que el ser humano conoce el 

amor del Señor y vemos la paz, empieza un proceso de formación, pero si lo vemos 

a nivel social sabemos que es algo complejo y algo difícil de lograr, sí, porque el 

conflicto dentro de una sociedad para mejorarse se necesitan utilizar armas fuertes, 



un proceso de paz para mejorar conflictos se hace a nivel de fuerza y no de algo 

que sea integro para el mundo. 

P3: A uno le da dolor porque mire de manera ideológica es verdad y creo que todos 

apuntamos a eso, ninguno de nosotros podría decir que Cristo no puede cambiar 

esta situación, cierto, pero si lo miramos de manera histórica, en los últimos 

doscientos años, la iglesia ha tenido más que ver con que haya guerra con que haya 

paz, y lo podemos decir nosotros, mire nosotros somos de distintas comunidades y 

aunque tratamos de llevar aparentemente una, una vida más o menos organizada 

de alguna manera,  nosotros también nos vemos involucrados en  todo esto de la 

corrupción porque de alguna manera no conocemos mucho de política, no 

conocemos mucho de todo esto de lo gubernamental, y entonces de alguna manera 

no tenemos las herramientas para enseñar la manera, a la gente, de la manera 

correcta cómo debe ser, entonces de alguna manera nos volvemos cómplices de 

los que hacen todo esto, mire tenemos mil comunidades más o menos aquí en 

Medellín todas supuestamente dependiendo de la palabra de Dios cierto, pero si 

miramos el contexto en Medellín todavía es una ciudad que aunque tiene 

cuatrocientos o quinientos mil cristianos sino es más, nosotros no hacemos ningún 

tipo de mella y podríamos hacerlo, entonces de alguna manera sin querer o 

queriendo, nosotros nos hacemos parte de la no solución de los problemas que 

estamos viviendo hoy en día. 

I: Y hablando de soluciones, si creemos que, sí es posible, eh, una salida al conflicto 

armado dentro de esas posibles soluciones cuáles serían ¿cuáles serían para 

nosotros las posibles salidas a el conflicto armado en Colombia? 



P1: Yo creo que apunto a lo que dice el Pastor y también lo que dice mi esposa 

ahora, es la conciencia de la iglesia, la iglesia no está puesta es esta tierra por estar 

puesta, sino que nos hemos olvidado, creemos que nuestra tarea principal es estar 

encerrados en un local y que ya cumplimos la tarea, cierto, y de una u otra manera 

la iglesia está muy dividida. Dios se vale de la iglesia para transformar, para cambiar, 

para que esa luz que no se esconda como dice la biblia teológicamente no se 

esconda, no se ponga debajo de la mesa, sino que se ponga encima para que brille, 

pero como estamos encerrados en nuestros propios deleites, en nuestros, porque 

en la iglesia también se ve poder, entonces yo creo que una de las cosas pastores 

seria eso, que la iglesia caiga, sea consciente que de una u otra manera de ¿porque 

está en esta tierra? ¿cuál es la tarea? no solamente espiritual, sino hay una tarea 

también social porque esa parte también la hemos borrado, nos dedicamos 

solamente a lo espiritual y a lo social lo dejamos a un lado. Sería una de las cosas 

primordiales y también el trabajo que podemos hacer con nuestras generaciones, 

esas generaciones que se están levantado, le aportamos más bien poco a esas 

generaciones, hablando de la niñez, hablando de los jóvenes, no le invertimos y 

ellos son el presente y muchos van a ser el futuro de nuestra sociedad, pero a veces 

los tenemos como en poco. 

P3: Con respecto a lo que él dice si me parece muy importante y de hecho uno lo 

hace muy poco. Mire la comunidad de nosotros por ejemplo interviene en política, 

pero no de la manera adecuada. Ellos solamente hacen políticas cuatro meses al 

año, cuatro, una vez al año o una vez cada cuatro años, cierto. Lo que nosotros de 

alguna manera hemos tratado de hacer, y yo creo que lo estaba diciendo usted 



ahorita, es poder intervenir un poco más en la política, no en la politiquería sino en 

la política. Cómo hago yo para decirle al hermano que es pastor, al hermano, a la 

hermana en su lugar que podamos decirle a la gente: usted es parte de este país, 

usted tiene un derecho, usted debe asumirlo. Cierto, puede ser que no seamos los 

más adecuados para enseñarles, pero por lo menos les damos esa conciencia, 

cierto. De que no sigan dado su voto por un mercado, que no sigan dando su voto 

por una teja, no, que sean un poquitico más conscientes y lo otro que usted dice 

que es supremamente importante es que la iglesia salga de su congregación, que 

podamos de alguna manera como hacen en otros países que la iglesia sea la voz o 

la conciencia del gobernante que este. Es que nosotros tenemos una fuerza, y no 

necesitamos, yo le he dicho por ejemplo a la gente de la comunidad, no 

necesitamos, que yo no necesito lanzarme al concejo, ni a la gobernación, no 

necesito eso, pero sí le puedo decir a alguien que es una persona preparada, que 

es una organizada, una mujer que sabe o un hombre que sabe, vaya usted y métase 

allá y nosotros lo apoyamos aquí en la iglesia. Yo le dije a una gente de aquí del 

Doce de Octubre que tiene una comunidad que se llama mujeres en acción, oh no 

sé qué, de hecho la fundadora de esa comunidad era feminista, pues la que la 

organizó, pero sin embargo ahorita que empezaron a meterse los otros, empezaron 

a colaborarle a la gente a la persona allí, allí, entonces de alguna manera yo les dije 

si ustedes me muestran que programan tienen yo le digo a la gente no que voten 

por usted sino que voten por proyectos, que sean conforme a la comunidad y a 

nosotros no nos interesa hacerlo o no hacerlo, lo importante es que tengamos 

conciencia de lo que estamos haciendo y que es una manera de ayudar. Yo le decía 



a la comunidad: mire aquí en el barrio, en la Comuna seis solamente hay nueve mil 

millones de pesos que se pierden y ¿saben por qué? Porque nosotros los cristianos 

no hacemos nada y nosotros no tenemos que coger la plata, podemos ir solamente 

a mirar. De hecho, aquí hace como dos o tres años inscribimos como unos dieciocho 

personas de la comunidad, de la iglesia para que otros votaron por ellos y el 

municipio de Medellín mando a decir: hombre que qué tan bueno que la iglesia 

pudiera intervenir porque de alguna manera tenemos más veedores y de alguna 

manera la corrupción se puede hacer a un ladito y esa platica se le puede dar a la 

gente, no a la iglesia sino a la gente del barrio, a la comunidad. Como nos 

sentiríamos nosotros de bien que dijeran por ejemplo que la iglesia está ayudando 

a que la gente tenga Sisbén, a que la gente tenga salud, a que la gente pueda saber 

que hay un abogado para que lo pueda asesorar en la parte civil, en la parte penal, 

en todo. Es que vea por ejemplo lo que dice la hermana: tenemos psicólogos, 

tenemos sociólogos, tenemos personas dentro de la comunidad. Y ellos no están 

sirviendo ¿saben por qué? Porque de alguna manera, o no le damos las 

herramientas, o no los convocamos, porque no tenemos que obligarlos a que 

trabajen, ni que vengan, no, no, que trabajen, que les paguen pero que sea un 

poquito más económico, pero no buscamos esa participación. O sea, yo creo que 

nosotros podríamos hacer mucho más y no tendríamos que meternos allá, desde 

aquí, desde la casa, desde su casa, desde la mía. Porque nosotros decimos más 

con lo que hacemos que con lo que decimos ¿sí o no?. 

P1: Total. 



I: Y como nosotros hemos vivido y hemos ministrado en medio de esta Comuna 

Seis eh ¿ese conflicto armado en Colombia cómo ha afectado la Comuna Seis, el 

barrio donde vivimos y donde ministramos? ¿De qué manera el conflicto de 

Colombia ha afectado a toda esta comuna? 

P2: Yo digo, hablando y resaltando la participación que debemos tener la 

comunidad, dentro de los recursos del gobierno, de la alcaldía de Medellín, de 

temor, ha afectado la iglesia, o sea, la comunidad o las personas que se lanzan para 

estar en frente de un liderazgo, de una participación para que se dé una economía 

a favor de los jóvenes o de un proyecto productivo de familia o de jóvenes es el 

miedo, es el miedo de que si usted se mete ahí y no está bien asesorado o sino no 

tiene una persona que sea de mano fuerte o tenga eh personas a su lado que le 

guíen, usted va a caer fácilmente o va a ser persona que va ser engañada fácilmente 

y puede ser perjudicado usted mismo, porque van a tratar de sacar algo, pero a la 

final van a querer enredar, venga que sea el de frente pero nosotros por acá por 

debajo queremos hacer lo otro (I: socavar), sí. Entonces el miedo, por eso es que 

muchos no se levantan o a veces el cristiano, la iglesia cristiana no se levanta a 

participar de estos grupos, o de estos proyectos de productividad, o de dinero que 

da la alcaldía de Medellín dentro de nuestra comunidad y que de hecho los tenemos 

y de hecho la alcaldía llama y convoca y dice pero como no tenemos un 

conocimiento, no tenemos las personas que nos asesoren, entonces nos da miedo 

y pánico y a veces pasa dentro de la iglesia, el liderazgo, el servicio, nosotros como 

líderes nos da miedo enfrentarnos a eso. 



 (I): Eso desde el punto desde lo político y hablando desde las otras aristas, o en 

las otras esferas ¿Cómo el conflicto armado colombiano ha afectado estos barrios, 

la Comuna Seis? 

P3: Mire usted lo decía, ella ahorita, desafortunadamente los barrios populares son 

un foco para que muchas de estas situaciones se vengan a vivir acá, cierto, por 

ejemplo, en nuestro barrio creo que tenemos doscientas cincuenta mil personas.  

I: Doscientas mil personas.  

P3: Doscientas mil personas en la Comuna seis, de las doscientas mil dicen que 

puede haber entre sesenta, no sé si ustedes han escuchado, entre sesenta y 

noventa mil jóvenes o personas menores de veinte pico de años que hacen parte 

de esto, de bandas delincuenciales, cierto. ¿Cómo nos afecta? que muchos creen 

que irse por, como decía usted ahorita, no por, no en lo honesto, sino lo deshonesto 

o sea ser ladrón, ser guerrillero, ser narcotraficante, porque se ve que el conflicto, 

el concreto (P1: es global), o sea, aquí el problema del conflicto viene desde lo 

político, (P1: total) viene desde lo económico, viene desde lo que decíamos ahorita, 

lo social. Entonces el joven de nuestro barrio y aun lo que decía ella ahorita, 

nuestros padres no, no, se complique con eso por donde sea más sencillo, cierto, o 

sea que de alguna manera somos ignorantes y queremos seguir siendo ignorantes. 

Nos ha afectado en que no queremos progresar porque para qué progresar 

sabiendo que usted va a terminar en lo mismo cierto.  

P2: somos indiferentes a eso, somos indiferentes ante esa situación. 

P3: Entonces creo que todo eso nos afecta, cierto. La indiferencia nos afecta, el 

miedo nos afecta, que los muchachos de alguna manera no están motivados a 



estudiar. Lo otro, que de alguna manera nos ha afectado mucho, es que a la a la 

educación y a la salud no se le ha dado prioridad y eso nos ha afectado mucho y 

sin contar otras cosas que a uno tal vez se le pasan en este momento, pero nos ha 

afectado demasiado porque esa ola de allá nosotros la vivimos más todavía aquí, 

porque aquí esto, o sea, no sé ahora pero yo te contaba la otra vez que aquí hace 

unos ocho  o diez años no estoy bien seguro se morían hasta siete mil muchachos 

en la Comuna Cinco y Seis, más en las seis, porque te acordas cuando estamos 

(P2: En la parte alta) acá, exacto. 

P3: Todo esto de aquí para allá. (P2: toda la parte de arriba) Entonces yo creo, que, 

nos ha afectado en todas las áreas, en el área económica, es más vea, yo alguna 

vez fui a presentar hojas de vida, pues a trabajar y cuando miraban de que barrio 

era (P2: hay sí), ellos no me decían nada, pero yo sabía que por eso no me daban 

trabajo. 

P1: Hasta para coger un taxi ¿cómo, picacho? No. 

P2: Es difícil, es difícil. Lo que el Pastor decía en cuanto a una presentación laboral 

uno conocía a personas o jóvenes muy, que en la hoja no, más bien ponía Doce de 

Octubre, que decir Picacho, por temor, que generaba el conflicto. 

P3: Por ejemplo, aquí en Castilla, ¿Castilla hace parte de la comuna 6? Tenía que 

poner por ejemplo: recuerdo cuando fui a hacer un préstamo, el primer préstamo 

que hice lo hice con esta empresa Colpatria y me dijeron no vaya a poner Castilla, 

ponga San Martín de Porres o ponga otro, es verdad no es mentira. 

P2: Es verdad. 



P3: San Martín de Porres y ya con eso usted porque ellos no conocen mucho de 

eso, entonces ponía usted San Martín, o sea nos afecta en todas las áreas. 

Jennifer Ruiz (P4): Yo pienso, yo pienso también que nos afecta por ejemplo 

ummm nosotros como comuna hace por hay quince días nos fuimos por aquí a ver 

un lote por allá arriba Llegando al Cristo. 

P3: Pero no allá, como le llaman aquí (P1: la radio). Risas 

P4: No, y  pues yo quedé impactada, nosotros caminamos toda esta zona, quedé 

impactada porque allí hay un grado de pobreza que es impresionante, el 

desplazamiento, cierto, mucha gente desplazada de los pueblos (P3: eso es otra 

cosa que es muy importante) o quizás de otras ciudades, o de los mismos barrios, 

los grupos delincuenciales generan el desplazamiento forzado, cierto, y ese 

desplazamiento ha hecho que nosotros, que estas zonas vayan siendo habitadas, 

pero están siendo habitadas en condiciones precarias, van siendo habitadas, en, 

con un grado de pobreza impresionante, sin acueducto, cierto, un montón de 

limitaciones que incrementan y que agudizan la delincuencia ¿por qué entonces, 

qué toca hacer si no le dan trabajo al joven o a la mamá soltera? le tocará ir a 

prostituirse o le tocará eh ir a coger lo ajeno, cierto. Entonces eso pienso yo.  

P3: Lo otro también, que aquí también (P4: está haciendo mella) nos está 

afectando, no sale de aquí también, pero ajustando lo que usted dice es que 

tenemos un gran número de venezolanos. 

P2: Hay vemos que tenemos un factor que está afectando demasiado. 

P1: El desplazamiento ha hecho, ha quitado muchas oportunidades a los mismos 

colombianos. 



P3: Y ellos muchos son colombianos, que estuvieron allá en Venezuela, que se 

fueron por el, la situación armada aquí y volvieron otra vez porque allá se les 

complicó y regresan. 

P2: Hemos visto como ese conflicto, esa situación política de Venezuela que ha 

hecho que venga mucha gente y se vaya a diferentes ciudades, lugares, países, 

bueno ciudades, vemos como dentro de la iglesia cristiana abundan los 

venezolanos. Vemos a unos que realmente vienen sinceramente a buscar a Dios, 

pero saben otros que pueden entrar a una iglesia cristiana (P1: por una ayuda) a 

pedir económicamente y a pedir ayuda, una ayuda si  porque casos hemos visto y 

casos hemos vivido, entonces también hacemos parte de ese proceso, ahí entonces 

nos vemos también afectados como iglesia y por fuera como sociedad,  porque 

vemos que los venezolanos por ganar algo de dinero están trabajando a la mitad de 

lo que un colombiano, cierto, cobra por su trabajo entonces que está pasando,  

estamos dejando al colombiano sin una oportunidad entonces es muy conflictivo.  

I: Yo quiero que ustedes y yo pensemos en la comunidad en la cual servimos, 

nuestros barrios y que nos hagamos la siguiente pregunta: en medio de nuestros 

vecinos y amigos, la comunidad vecina, la iglesia a la cual le servimos ¿cuáles son 

esos conflictos más comunes que ellos viven dentro de la familia, dentro de los 

barrios aquí, aquí, aquí como cuando uno mete la cabeza allí y ve aflorar esos 

conflictos? 

P3: Quisiera contarles algo para que lo tengan en cuenta. Ahorita estamos en un 

estudio de que casi no lo estamos tocando, y ahorita que usted toca ese tema, creo 

que hay otros, una cosa que no le estamos parando mucha bola, mire está 



incrementándose no sabemos si por esto seguramente también el índice de 

suicidios. Entonces el suicidio en las casas, las separaciones forzosas, ya sea por 

la parte económica o por la parte de violencia, hemos visto también como muchos 

jovencitas y jovencitos están abordando porque de alguna manera o temor o a veces 

alguno de los dos padres que no están unidos quieren salirse de esa situación, 

cierto. Lo otro, lo que usted decía con respecto a la pobreza absoluta que tenemos 

dentro de toda la comuna, porque la comuna está en una situación difícil cierto. Y lo 

otro es que, de alguna manera, dentro de la comunidad si usted lo mira, parece 

mentiras, pero todavía tenemos comunidades donde a las comunidades cristianas, 

donde a las comunidades, a la gente la fuerzan a que crean y a que hagan cosas 

que no están en la palabra de Dios y eso no sólo afecta la iglesia, sino que afecta a 

los que posiblemente quieran, pudieran participar de la iglesia.  

I: ¿Cómo más? ¿Cómo son esos conflictos que afectan a la gente del barrio? 

P4: Yo pienso que también el poco conocimiento y acceso a las oportunidades de 

ciudad, pues ahora hay oportunidades de estudio, antes era difícil acceder a una 

educación superior, pero el no conocer, el desconocimiento, el que hay chicos que 

se desescolarizan desde quinto de primaria. Entonces, como el tiempo libre no están 

haciendo un uso adecuado de eso porque ¿qué hace un jovencito de 13 años todo 

el día en casa cierto? Nada bueno, entonces eso va a incrementar que el chico 

desconozca, se vincule con pares negativos, consuma sustancias y poco a poco ya 

empiezan a delinquir entonces se perdió oportunidades de estudio, su mentalidad 

ya, su mentalidad no avanza porque no ve más allá de lo que ven en su entorno que 

lo que ve violencia, delincuencia, conflictos, peleas, pobreza. Entonces si no ve que 



hay oportunidades de estudio, que hay unos espacios de ciudad y oportunidades, 

eso incrementa los conflictos familiares también. 

P1: Sí, yo creo que está muy marcado desde la parte de la familia, la parte de la 

familia. Nosotros sabemos que éticamente la familia es la base de toda sociedad y 

los valores dentro de la familia se han quebrado.  

I: Excelente, lo introducimos en la dinámica, estamos hablando acerca de lo que 

vivimos en la comuna, los conflictos y cómo ha afectado el conflicto armado 

colombiano eh la Comuna Seis. Estamos hablando específicamente cuáles son los 

conflictos que afectan a la Comuna Seis, en esa dirección. Bueno entonces tenemos 

una lista de conflictos ¿cuáles creen ustedes que son los motivos por los cuales 

esos conflictos se presentan? el suicidio, la pobreza, la separación de las familias, 

la vinculación de los muchachos a las bandas, la falta de oportunidades, todo ese 

listado de cosas. 

P1: La drogadicción cumple un papel muy marcado en estos tiempos. 

I: ¿Cuál? En esa dirección ¿cuáles creen ustedes que son los motivos por los cuales 

estos conflictos se presentan?  

P2: Parte desde la formación, como decía mi esposo, familiar, del núcleo del 

ejemplo de papá y mamá y del individuo de cómo se desarrolla en su carácter, de 

su ética y moral, ese es uno de los motivos para mí, si hay un joven que crece en 

amor, que crece con valores de respeto hacia su prójimo vamos a ver una persona 

que va a respetar a una sociedad, que va a respetar una mujer. Motivo, la falta de 

valores y de respeto hacia el otro. 



P1: Si habláramos en el área espiritual, cierto, lo podríamos encajonar ahí. Lo 

podemos encajonar ahí, la falta de Dios, a Dios se está desplazando de todo, de 

todas las instituciones, lo podemos decir, cierto. Dios para muchos grupos, para 

muchas instituciones es un cero a la izquierda, lo podemos decir así, o sea ya en 

muchos colegios ya la materia de religión, ya hablar de Dios, hablemos de los 

proyectos que tenemos, hablemos de la tecnología hablemos del avance. Pero creo 

que es uno de los de los escalones, la falta de esa moral y de esa fe en Dios se ha 

perdido bastante y yo creo que cuando falta eso entonces el vacío es muy grande y 

a medida que ese vacío se hace muy, muy palpable, muy marcado, empezamos a 

llenarlo con otras cosas que nos hacen mucho más daño. 

P2: Y vemos pastor, amor y pastor, que dentro de ese formación de los colegios 

con nuestros hijos  o en las universidades, ver como dices es que tú eres individuo 

y lo que tú pienses se tiene que respetar, como vemos la ideología de género, esta 

problemática que nos está envolviendo a nosotros como iglesia y que nos está 

viendo en una sociedad y donde vemos a nuestros jóvenes, es que yo tengo el 

derecho de decidir quién soy, si soy mujer puedo decir que soy hombre, si soy 

hombre puedo decir que soy mujer. Entonces, la sociedad se está metiendo desde 

lo que tú crees que eres así eres tú y si eres feliz así debes hacer y así tienes que 

ser. Entonces vemos ese conflicto de mente, de desarrollo, de proceso, de individuo 

y como se está confundiendo tanto el pequeño, desde la niñez tan temprana, hasta 

llegar a la adultez y que vemos adultos, ya que tenían un hogar formado y podrían 

decir me vuelvo para atrás y no, dejo un matrimonio y vengo a convivir con otra 

pareja igual que yo, es complejo o sea está el enemigo en esa frustración de la 



mente y tergiversando la mente y entenebreciendo la mente del hombre, del ser 

humano de creer tales cosas Entonces eso es un conflicto que también a nosotros 

nos afecta demasiado y que como iglesia necesitamos es orarle al señor. 

P3: Mire y debemos tener en cuenta que en Colombia especialmente en nuestras 

comunas, nuestros, nuestras familias la mayoría de familias de la comuna son las 

personas con cabeza de hogar son mujeres y normalmente ellas no pueden educar 

a los niños, porque ellas solas no pueden, algunas tienen que salir a trabajar y los 

niños quedan afuera. Aquí normalmente, no sólo aquí, en todo Latinoamérica es 

así, o sea aquí parece ser que el no sé sí el 51, 52 % de la población son más 

mujeres que hombres, cierto, y de ese. 

I: cierto, nosotros tenemos un 52% de mujeres y un 48% son hombres. 

P3: Exactamente, y las mujeres cabeza de hogar son el 40% de todas esas, si no 

es más y la mayoría no tienen acceso al empleo como lo tienen los hombres. Y lo 

otro es que los hombres están abandonando los hogares, y aquí en nuestra comuna 

sí que lo vemos, vemos madres solteras, madres solas y lo otro que no se si les ha  

tocado es que están incrementando las violaciones a los menores de edad, dentro 

del núcleo familiar, aún dentro del núcleo familiar. 

I: ¿Alguien quiere más café? 

Pastor Fernaín Lopez (P5): Yo si quisiera como redondear la idea, bueno de todas 

maneras, muy buenos los aportes en cuanto a esta pregunta, pero estaba 

recordando unas palabras que expresa un señor en una película de Reto de 

Valientes él dice que: la ausencia de los padres arruina la vida de sus hijos. Y 

obviamente lo que decía Gustavo, ahorita la ausencia de Dios en los hogares, eso 



hace que entre en conflicto del mismo, al interior del hogar y por ende los hijos se 

van, van cogiendo su camino muy temprano, siendo unos preadolescentes o 

adolescentes y se van enrutando por caminos que no hay un acompañamiento de 

los padres y por eso cogen lo que mejor se les ofrece en su entorno. Entonces, por 

ejemplo: el lugar donde estoy yo, uno ve muchachos que empiezan muy limpiecito, 

empiezan a salir al mundo todos nuevecitos y a mirar a todas partes. 

P3: Están en la 73, ¿Cierto? 

P5: Nosotros estamos en la 74 y después uno los ve involucrado, ya en una esquina 

como, (P1: como carritos), anunciando o dando alguna información, después uno lo 

ve ya vendiendo droga y uno no sabe cómo ese muchacho se involucró en eso, 

entonces la ausencia de los mismos padres, la falta de acompañamiento eso hace 

que ellos se involucren y por eso creo que eso va a ser muy difícil y seguramente 

será tratado, pero eso es como una enfermedad crónica. 

P1: Social 

P3: Yo quería decir algo con respecto a lo que dijo Fernaín. Mira, como les parece 

que los niños, dicen que un porcentaje alto de los que llegan a quinto de primaria, 

no quieren saber de Dios y estamos hablando de niños cristianos, quinto de primaria 

no querrán saber de Dios. Cuando llegan a la universidad, los que pueden llegar a 

la universidad del 80% de la creencia cristiana, mire que tan complicado. Entonces 

tenemos lo que Fernaín, donde tenemos un trabajo sumamente fuerte porque nos 

toca lo poquito que podamos incentivar en los muchachos y sobre todo la familia, 

es eso buscar de Dios porque creo que esas serían las herramientas. Yo vi esa 

película y yo creo que nos ministra de una manera tremenda porque nos toca un 



trabajo muy fuerte y lo otro que desafortunadamente tenemos que decirlo, que Dios 

nos libre y nos guarde, pero un alto grado de pastores y líderes están, aunque aquí 

en Colombia no hacen ese tipo de estadísticas, pero las estadísticas que se han 

hecho en Latinoamérica es que muchos hemos desistido de servir en la obra por 

meternos en otras cosas.  

I: Dirá otros han desistido, porque nosotros no. (Risas) 

P3: Sí, Digo yo porque de alguna manera, eh, no sé si usted ha visto, aunque nos 

estamos preparando, no tenemos la misma fuerza, no sé si de pronto, nos falta más, 

estamos diciendo, nosotros estamos preocupados porque algo podemos hacer, 

como decía ella aunque es Colombia el pedacito que nosotros tenemos aquí 

podemos influenciarlo de una manera y creo que de la manera que lo hagamos 

positivamente, pues creo que nos ayudará a poder detener un poco que nosotros 

somos los que tenemos a Dios podemos aprovechar esa parte. 

I: Retomando un poquito las palabras del pastor Fernaín hablando un poco de los 

muchachos, de los jóvenes que vemos por ahí campaneros llevando cosas 

¿ustedes creen qué o consideran que en la Comuna Seis hay presencia de grupos 

armados? 

P2: claro, total. Ahora yo lo digo 

I: ¿Porque crees que si hay presencia? 

P2: Yo he vivido prácticamente, he crecido dentro de esta comuna y fui parte del 

conflicto, cuando yo no podía pasar de los lados de la Ye hacia abajo ni de la cancha 

hacia acá y yo cuando iba a mi colegio en este caso cuando en ese tiempo estudiaba 

en la León De Greiff, inclusive yo entre un proceso de miedo yo Fernanda de pasar 



esas líneas (E: invisibles) invisibles. Y entré en ese miedo porque ¡ay no si pasó por 

acá me van a mirar! y de hecho había unos grupos sectorizados, esos muchachos 

y eran esos, uno le veía la cara, uno decía ¡ay no! este hombre tiene cara de todo, 

yo vivía con ese miedo porque lo podían violar a uno, decían que uno llevaba 

información de otro lado. Yo viví ese conflicto yo fui parte de él, donde tuve que mi 

mamá tuvo que meterme a psicología y decir ¿pero por qué no quiere ir? y yo le 

decía “ma porque me da miedo, me da terror pasar de ese lado porque yo veo 

muchachos ahí y ellos hablan y tal cosa y me da miedo” porque en ese tiempo era 

la mujer la que más daba información a los a los grupos sectorizados. Entonces nos 

veían a nosotros y pensaban que toda mujer que pasaba era que llevaba 

información de lo que estaban haciendo. Yo viví ese conflicto. Yo viví esa 

confrontación porque ahora lo hay, no tan visible, como en ese tiempo. Uno lo podía 

observar, de un modo más escondido, sí, entre comillas gracias a Dios no vemos 

las muertes que antes veíamos, yo pasaba y eran unos pelados de 15 de 12 años 

con unas armas, me acuerdo que entraban por mi casa y nos invadían y nos decían 

ustedes nos tienen que hacer el alimento y si no nos hacen el almuerzo entonces le 

hacemos algo a sus hijas, así.  

I: Espérate Fernanda que allí llego otro. Gustavo. Gustavo ministró hasta 

noviembre, hasta diciembre del año pasado, Gustavo ministró en la iglesia donde 

están ellos. 

P1: Duró 4 años allá, sí. 

P3: ¿Cuál es el pastor de allá?, ¿cómo se llama? 

P1: El que hay en este momento el pastor Adán Salazar 



P2: se va a escuchar todo eso. 

I: La grabación es para lo que registró. Yo no registró en audio, yo registro de 

manera escrita. 

P1: Ahh, Otra voz. 

I: Ven Gustavo. ¿Tinto? Gustavo es pastor también de las Iglesias Evangélicas 

Emanuel de Colombia y ministró durante 5 años en la comuna 6, entonces también 

conoce cómo es como dirían los muchachos el tejemaneje. Fernanda ahora sí.  

P2: Bueno continuando respecto a eso vemos entonces que tal vez no es visible 

como lo vi en ese tiempo de adolescencia en ese tiempo que estábamos más 

jóvenes, pero ahora lo vemos más superficial o sea más escondido, ya no se ven 

los muchachos en cada esquina como antes atemorizaban, ahora se ven dentro de 

la misma cuadra en su grupo familiar. Pero, sabemos que ese es el que manda en 

este lugar, ¿sí? Y entonces Nosotros sabemos que esa es la persona que manda, 

la que lleva la droga, los que mandan a los muchachos del grupo porque yo conozco 

mi cuadra y conozco mi comuna y sé cómo se han movido y viví ese conflicto y me 

tocó vivirlo y de hecho uno lo ve, porque vemos como los jóvenes adolescentes 

hacen parte de ese grupo de transportar información y vender droga. Sí, y vaya y 

métase o dígales algo o no cobren vacunas dentro de nuestro barrio qué pasa. 

P5: Lo que pasa es que favorece mucho sobre todo este sector, yo estuve eh porque 

también me levanté en este lugar y soy partidario de lo que dice Fernanda de que 

eran bandas muy cercanas y esas barreras, esas líneas que no se podían pasar 

hoy que ya hace muchos años yo no sé si apostar y poder decir que un poco más 

de una década por hay unos 15 años que todo ese sector, lo tomó un solo combo 



entonces el combo que manda en la parte del Triunfo son los mismos de por acá 

entonces hace que todos los que habitamos pues este lugar nos movamos de un 

lugar para otro, pero es el mismo combo que manda, no así la parte de abajo que 

si es la que manda aquí uno, aquí manda otro en fin y esto ha favorecido mucho el 

lugar donde uno puede moverse estar aquí y allá. 

P3: A mí me ha tocado por ejemplo yo llegué aquí en la comuna desde el 90 yo vine 

de un pueblo llevo casi 30 años y me ha tocado por ejemplo: están los del sur y 

como se llaman, los mondongueros y los bananeros que están en la 73, la 74 están 

los de la maruchenga, que están del lado de allá, cierto, aquí al pie de la comuna 

que es donde yo estoy la de la 97, hay dos bandas uno en la parte de la 75 para 

abajo y de 75 para arriba o sea todavía hay fronteras invisibles, lo que pasa es que 

a nosotros no nos afecta, a los que somos de cierta edad porque ellos conocen a 

toda la gente del barrio, ellos conocen a todo el mundo, yo he conocido personas 

que me han dicho pastor me da dificultad venir a la iglesia, me va tocar venirme por 

toda la 80, ve va a tocar venirme por tal parte porque tengo dificultad, porque me 

han dicho usted qué está haciendo por acá. Si tienes por ahí entre 20 y 30 años por 

ejemplo es más, conocí a una muchacha por lo que usted decía ahorita le dijeron 

que no querían volverla a ver pasar por ahí a otros los interrogan de a dónde son 

de hecho aquí dónde estoy yo hay una gente que algún momento quisieron 

cobrarnos que lo de la vacuna no sé qué, y entonces les dijimos que éramos una 

comunidad así, asá, bueno de alguna manera después nos dijeron que no había 

ningún problema pero, para esa parte de la 80 para abajo todavía o sea todavía hay 

mucho  conflicto. Es más, yo estoy viviendo, yo no estoy viviendo aquí en la Comuna 



6 sino en la Comuna 5, yo vivo ahí abajo en Girardot, en el barrio Girardot y allá 

están robando más que lo que roban aquí y están haciendo delincuencia más que 

aquí, porque allá no hay ninguna banda que se atribuyendo ese sector, entonces 

todo el mundo entra y sale. Entonces no, o sea estamos más desprotegidos allá que 

supuestamente no hay grupo al margen de la ley que acá, a mí me robaron un carro 

y una moto en este lado de allá o sea todavía es complicado sin embargo no se ve 

aparentemente violencia, pero es porque ninguno se atreve a enfrentarlos a ellos. 

Tendría que ser que llega otro grupo, pero es complicado o sea en ese sector 

todavía se mueve mucho todo eso de banda. En cambio, uno aquí no ves, yo me 

muevo mucho por aquí por estos barrios y no soy de aquí pues sino de otra parte 

nunca he tenido un problema. Puede ser por la edad. 

I: Y hablando de todos estos grupos armados ¿Por qué creen que ellos hacen 

presencia en nuestros barrios? ¿Porque ellos hacen presencia? 

P2: Porque de algún modo se les ha dado poder, si, o sea, el miedo de la comunidad 

de responder a ellos porque no tienen como defenderse y de algún modo porque se 

les ha dado poder, el miedo les da poder a ellos, a ellos como grupo armado. 

P1: Yo creo que algo también muy marcado es la parte económica, seamos 

sinceros, o sea, un sector esos son millonadas porque vacunan a la señora que 

hacen empanadas, el que vende los minutos yo tengo negocio y me toca cada 8 

días dar la vacuna. Como hablábamos ahora, y no la de y uno ve, entonces creo 

que una de las cosas es que ellos quieren coger eso territorio es por la parte 

económica porque es que no estamos hablando de poquitas cifras sino hasta de 

millonadas y esas ganas como dice la Biblia,  ese amor al dinero los lleva a 



manipular, a tener ellos mientras más territorio tenga mucho más dinero van a tener, 

también en la parte de las drogas las plazas de vicios, tenía a alguien que el esposo 

era, cuando yo pues trabajé de mercaderista el esposo  perteneció a cierto grupo, 

estamos hablando de alguien fuerte y ella decía que las millonadas que se podían 

coger de las plazas de vicio, en un solo día millonadas, en un solo día era muchas. 

Entonces yo creo que es uno de los factores, también la ambición, la ambición del 

dinero, las ganas de reconocimiento y las ganas de poder. 

P5: Y la plata fácil porque es que no vayan a creer que una propuesta que hoy lo 

que estamos viviendo es que nuestros barrios están bien llenos de la población 

venezolana. Esos muchachos vienen sin papeles, vienen sin ningún documento, 

nadie les da trabajo, entonces eso también lo corregí allí en la cuadra, estaban 

cogiendo fuerza una plaza allí en toda la cuadra, en la cuadra de la iglesia, eso 

metían droga por toda parte, en la iglesia eso olía horrible, ahora ya los tienen 

encima, encima y los tienen muy diezmado pero increíble un venezolano llego allí y 

ellos tratan de involucrar los venezolanos para que las venda. Y yo le dije¿cuánto 

te pagan? $80.000 le pagan por un día vendiendo droga, diario, entonces que hacen 

los policías los cogen, se lo llevan y al ratito están otra vez por ahí. Entonces ya 

como a las 3 veces que los cogen ya se tienen que perder pues pienso yo porque 

los que he visto ya no se ven, mandan otro. Y hay un venezolano que ese la tiene, 

es el que patrocina en fin. 

P4: Yo pienso que también existen porque nosotros como barrio le hemos dado 

poder, porque nosotros ya no acudimos a las autoridades, pues, a la policía o a la 

fiscalía, sino, que acudimos a alias cachete, alias el que sea, cierto (P1: a los 



muchachos del barrio), exacto, son los que resuelven las situaciones. Entonces le 

hemos dado poder como, como barrio, como familia y se le ha disminuido, se ha 

desacreditado la autoridad, pues, como la policía y otras entidades. 

P2: De hecho, la Comuna 6, aquí en el barrio sabe que el ladrón que haya se le 

echa para arriba y se le da una pela, sí, una pela (P4: si va con suerte una pela), 

hablándolo paisamente. Por ejemplo: hace poquito conocimos el caso el señor de 

la "Y” muy conocido el señor mono, que fue comerciante, muy conocido de hace 

mucho tiempo allí murió porque por lo que yo escuché porque no quiso acceder a 

darles dinero o algo. Ellos cumplen cierto, entonces eso también causa ese terror 

entre los mismos negociantes en la comuna. 

Gustavo Santa (P6): Los factores, bueno todos los factores que han dicho se le 

suma el temor porque bueno Jennifer dice que no acudimos a los entes 

gubernamentales, pero no hay confianza, no hay confianza esta semana hablaba 

con alguien y tenía que ver precisamente con un contador público donde la suma 

era  muy alta, donde llamo a las personas que estaban haciendo ese cobro para 

negociar,  en un almacén, en un supermercado  y cuando él fue allá, detrás de ellos 

iba la policía, entonces él se llenó de miedo de temor y lo llamó para negociar y 

detrás de estas personas llegó la policía. Entonces esto no genera confianza, la 

misma, los mismos entes gubernamentales están aliados. Hay un problema de 

corrupción y hay un problema también cuando usted habla de que, es lo que le da 

el poder a ellos, hay un problema que viene de muchos años en toda la ciudad de 

Medellín que es muy difícil de erradicar, porque quizás es muy difícil que eso pueda 

suceder, porqué año tras año viene es problema, esa misma problemática no sé si 



eso inicia desde la época de Pablo Escobar o ya venía desde antes pero desde ahí 

ha venido ese problema en toda la ciudad de Medellín. Es un tema muy difícil, muy 

complicado. 

I: ¿Víctor que ibas a decir? 

P3: No, con respecto a lo que él está diciendo, si, no hay confianza en nuestros 

órganos policiales, porque es como decía él, el temor suyo no es denunciar, ese no 

es el problema, usted puede denunciar, pero usted, como ellos también reciben de 

esa, de ese lucro, entonces ellos dicen: “mirá fulanito fue el que llamó”.  

P1: Si eso es una red muy grande 

P3: Exactamente, entonces. 

P6: Yo he escuchado casos, alguien denunció y resultó a los días lesionado o 

muerto. 

P2: Claro, la familia. 

P3: Según he escuchado, aquí hay partes donde cobran, casos aquí en la 80 por 

ejemplo: en diciembre, han llegado a pedir de 12 millones de pesos, en un solo día 

y decirle hermano, pero es que hermano usted da o se va. Y como la empresa da, 

entonces hay que pagar, cierto, por no irse del lugar, o por, si, o sea, lo que decía 

el, lo que decía y eso si sucede en toda Colombia, eso sí lo sabemos la falta de 

confianza en nuestros gobernantes, es que mire dicen los que saben que estamos 

en el mundo con un problema de liderazgo tremendo y eso nos afecta también a 

nosotros. Por ejemplo, pueden erradicar en un barrio, pero otros se van a levantar 

porque es que eso, eso produce. Entonces aquí no es la excepción y como hay 

tantas personas, como decíamos pobres, personas que vienen de otros barrios, de 



otros pueblos, de otras ciudades, de otros países, entonces se hace fácil de poder 

sobornar y lo otro es que cuando usted denuncia tiene que separarse para que de 

pronto también lo hagan, entonces desafortunadamente toca callar en muchas 

situaciones. Aquí si hablamos espiritualmente lo que se puede hacer tiene que ser 

espiritual, en ese sentido porque de resto no hay nada que nos guarde. Habían 

dicho que hace poquitos años algunos pastores los hicieron ir del barrio porque de 

pronto atacaba mucho esa situación, porque de alguna manera los enfrentaron, 

entonces les dijeron váyanse más bien ustedes.  

I: Hablando de ustedes saben que el 24 de noviembre del año 2016 el Estado firmó 

con las FARC un proceso de paz ¿Qué opinión tienen ustedes acerca del 

posconflicto? ¿Qué opinan del posconflicto? 

P5: El posconflicto es como algo difícil de superar, el post es como la solución. 

I: Después del conflicto. 

P5: Es que yo no sé cuál de todos es más bandido (Risas). 

P3: como decía el pastor Gustavo, como decía él. Yo personalmente yo fui 

escéptico, yo dije hombre es muy complicado llegar a un proceso de paz cuando no 

se dan las partes mínimas que es la, el sometimiento, cuando es el perdón, cuando 

el poder, cierto, el ver algunos frutos de eso y hoy todavía vemos después de 2 años 

como esa gente se sigue burlando del país y lo peor de todo es que los gobernantes 

son conscientes de eso. Y decían por ahí, sigo escuchando, un señor que es 

antioqueño y él dice, que él lo dice esa manera literal dice: aquí hasta que esta 

gente no se sabe cómo se baje del poder aquí no va a cambiar nada. Pues por lo 

que estamos diciendo, todos buscan es algo que de alguna manera de un boom 



pero nada , nada de fondo, no hubo nada profundo legalmente somos conscientes 

que cuando se firmó, eso se firmó por firmar, pero legalmente no se dieron las 

condiciones, cierto, y Uribe que también es un guerrillero y lo que sea, porque uno 

sabe que Uribe y mucha gente es de esa gente ,cierto, era uno de los más porque 

también está involucrado en todo eso y fue uno de los más tremendos en todo eso 

y otros también, pero uno desde el principio, los que tenían un poquitico, de alguna 

manera, de conciencia, decíamos: cual paz, si de alguna manera no se ve ni siquiera 

las cosas básicas, es que miren un país de nosotros en un postconflicto dónde 

todavía la salud no está solucionada, ni la educación, ni siquiera esa gente está 

organizada todavía.  

I: Usted que opina pastor Fernaín. 

P6: Yo entiendo que Colombia es un país qué ha sido de guerras, que ha sido un 

país que ha tenido unos, unas problemáticas muy complicadas con los grupos, no 

sé si podría llamarse de izquierda, bueno las guerrillas que han montado en 

Colombia.  Que es uno de los países que más ha tenido dificultad con ese tema, 

entiendo que hay una necesidad de solucionar ese problema y que la negociación 

es posible, lo que hizo Santos para mí no bien hecho pero que fue un intento que 

de alguna manera es válido, cierto la negociación. Pienso que debió de haber tenido 

otras características, donde realmente este grupo se entregará y por lo menos que 

garantizará ese ingreso a la vida civil y donde se trabajará en eso, pero ya no 

comparto lo que ellos han estado haciendo, pues el poder corrompe. A las personas 

que están tratando de reintegrarse a la sociedad pienso que sí hay que brindarles 

un apoyo, aquellos que realmente lo hacen y que sí quieren salir de allá para tomar 



una vida distinta, un camino distinto, como sociedad sí tenemos que ayudarles, los 

que han demostrado realmente un cambio. De alguna manera la iglesia debe 

ayudar. 

P5: La guerra al fin conviene, eso como que es una conveniencia para la sociedad, 

Colombia sigue siendo calificado y seguramente muchos años hasta que la iglesia 

no haga una intervención muy unida en todo eso, seguimos siendo un país 

tercermundista, eh,  yo veo esto como cuando tuve la oportunidad de trabajar con 

habitantes de calle, estando en el  Sinaí 4 años y medio, ustedes fueron testigos de 

esto, y entonces yo trataba cada 8 días eran 70 , 80, 100 indigentes, gente de la 

calle yo les predicaba, al fin yo me daba cuenta, uno aprende a conocerse los 

nombres de todos, dónde está fulano que hace días no lo veo, ah él está, se metió 

al centro de rehabilitación, el centro de rehabilitación era que se iba 5 meses para 

allá y todo lo pagaba el gobierno, un tratamiento que estaba entre 5 y 6 millones en 

ese tiempo, pagaban, le pagaban por las personas y a los 5 meses salían y después 

yo me lo encontraba sola todo muy bien, a no era cuando yo era líder, ya empecé a 

hacer el pastor todavía. Yo decía ¡Ay qué bueno! me alegra mucho, a los días otra 

vez. Entonces yo vi varios así, veía qué tremendo, las personas llegan allá, donde 

son tratados por unas personas profesionales, se le trabajan por muchas partes, 

pero no hacen un trabajo integral, la parte espiritual dónde queda y lo poco, yo 

pensaba que lo que hacían, que lo poco que hacía yo, lo que lo acompañaba, yo 

veía personas que Dios las iba tocando y yo veía gente ahí de corbatita 

compartiendo la palabra y yo decía vea, entonces yo veía la diferencia entonces, 

creo que la iglesia ha sido más bien en medio de todo esto ha guardado más bien 



el silencio, está bien silencio pero no tanto, yo creo que hay que intervenir más, la 

iglesia tiene que ser mucho más, tiene que jugar un papel más importante, más 

relevante, la verdad, más agresivo porque estamos apáticos, la iglesia esta apática 

a una realidad, a una enfermedad crónica, a propósito estoy escribiendo algo al 

respecto algún artículo frente a eso que aplica mucho. 

P3: Fermaín y es verdad porque algunos entes de aquí de la ciudad están de 

acuerdo de que se necesita el sociólogo, al psicólogo, al médico, a todas esas 

personas profesionales, esos grupos están de acuerdo de que la iglesia tiene que 

intervenir. Ellos están aprobando eso, de alguna manera sí están diciendo: nosotros 

con ciencia, con música, con esto con aquello, no vamos a cambiar a nadie, la 

iglesia tiene que intervenir. (P1: el área espiritual se tiene que trabajar) 

exactamente, pero ellos también son escépticos en mirar qué comunidades pueden 

ayudar porque de alguna manera, o sea están buscando profesionales cristianos 

que de alguna manera, como decía Fernaín que sean abiertos a toda esta 

problemática, no solamente espiritual sino que, bueno si es espiritual, legalmente si 

es espiritual, pero que hay que abarcar otras áreas y creo que como decía él es una 

oportunidad que tenemos para poder intervenir un poquitico más. Yo creo que poder 

ser la conciencia de los políticos, si nos permitiéramos decirlo así, no sé cómo 

hacerlo, porque de alguna manera algunos están aportando, no solo buscando 

votos sino de alguna manera escuchándonos. Aunque es una cultura difícil, pero 

creo que tenemos una oportunidad, eso en que muchos están apuntando hacia la 

iglesia, que nosotros tenemos algunas herramientas muy importantes, muy valiosas 

que se pueden hacer y que no cuestan tanto.  



P6: Cuando yo estuve en la cárcel interactúe con paramilitares, guerrilleros podría 

notar que solamente el mensaje de Dios era lo que traía un cambio de conciencia, 

lo que traía como una renovación, una transformación, ayudaba de una manera 

distinta de pensar.  

P5: David, yo hace años no voy a la AMÉN, pero en esos días yo escuché, bueno 

no recuerdo si fue propiamente en mayo pero si estaban haciendo una gestión del 

cuerpo pastoral no sólo aquí en Medellín sino en Colombia, dándose cuenta las 

autoridades que la inversión que hacían para la recuperación de una persona en 

drogas eso era un platal,  que no había reconocimiento para las personas que en 

realidad acompañaban a una persona de esas, que eran los pastores, que nosotros, 

cuánta gente viene ahí, cuánta gente se recupera en la iglesia y para ellos no hay 

reconocimiento y estaban haciendo una gestión frente a eso. 

 I: volviendo un poco al tema del proceso de paz pensemos y de pronto ustedes qué 

han visto ¿cómo se han visto afectada o favorecida la Comuna 6 con el proceso de 

paz? ¿será que la Comuna 6 se ha visto afectada o se ha visto favorecida? ¿o las 

cosas siguen igual o peor? 

P5: No sigue siendo la iglesia ajena ahora me parece que hay una por ejemplo en 

Castilla y ahorita yo veo que en el Doce de Octubre también está moviendo mucho 

con el presupuesto participativo, lo están tratando de hacer como unas actividades, 

eh, de música de góspel, por este lugar entonces están cogiendo algunos dineros. 

Pero sigo diciendo es que eso es tan amplio, que la corrección es tan tremenda que 

la iglesia no es porque tenga miedo, ni temor, la iglesia es porque resulta 

involucrado, yo un día aquí en la parte del Triunfo a mí me ofrecieron: pastor. Yo 



era conocido allí y a mí me lo ofrecieron: pastor usted porque no se postula para ser 

el presidente de la acción comunal. Recuerdan y yo ahí mismo lo contemplé y dije 

bueno vamos a hacerlo, yo fui a una reunión, cuando yo fui a la reunión yo vi varias 

personas de los muchachos aquellos, entonces ya yo empecé a darme cuenta de 

que el que está allí participa o participa. Entonces yo digo, que yo aquí a pelear con 

esta gente, ellos, y la gestión que hacen, es bueno necesitamos aquí, organizamos 

el pasamanos por el peligro que genera para los niños, necesitamos, eso es así vea 

tenga con sesenta millones de pesos, con 25 o 30 se hace y los otros 30 mire. (P1: 

lo otro legalícelo) Entonces participa o participa, yo tengo que participar que hago 

aquí, entonces yo tengo que participar, entonces yo más bien me hice a un lado. 

I: Gustavo ¿qué ibas a decir? 

P6: Bueno no con relación. 

I: Respecto a que la Comuna 6 se ha visto afectada o se ha visto beneficiada frente 

al tema del proceso de paz o las cosas siguen igual. 

P6: Yo percibo que todo sigue igual. Esa es mi percepción. No he visto pues un 

cambio. Ni positivo, ni negativo de todas maneras en Medellín se ha levantado una 

ola de violencia en estos días. 

I: De alguna manera a nuestra comuna han llegado excombatientes, ¿será que a 

los habitantes de la comuna si se les facilita relacionarse con los excombatientes? 

P2: Sí. 

I: Si se les facilita. ¿Por qué? 

P2: Es triste saber de esa parte que sabemos que cómo personas, hay unas que sí 

llegan a una transformación de cambiar su vida, su pensamiento, porque tienen una 



familia, tiene un hogar, quieren cambiar su destino, su familia. Pero otros de cierto 

modo, el gobierno dándoles dinero, para mí, no solamente dentro está comunidad 

sino a nivel de ciudad, a nivel global, estas personas dándoles dinero también lo 

utilizan para corrupción y se incrementa más la drogadicción y se incrementan otras 

cosas más, porque dicen nos estamos reinsertando, estamos mejorando, pero para 

mejorar, por debajo están siempre trabajando, en pro de armarse de otras cosas y 

de eso se ve mucho en cualquier parte. 

I: El pastor Víctor ahorita hablaba sobre líderes, líderes políticos y ahorita 

hablábamos sobre los organismos del estado, el tema gubernamental.  ¿cuáles 

creen ustedes de los que han visto y de lo que han oído son las actitudes y los 

sentimientos que promueven los principales líderes políticos del país frente el tema 

del proceso de paz y del posconflicto? ¿Qué sentimientos y qué actitudes están 

promoviendo los líderes políticos frente al proceso de paz y el postconflicto? 

P1: Yo creo que a partir de eso el país se ha dividido. Es un país totalmente dividido. 

Unos critican un partido, los de ese partido critican a esto y eso de una u otra manera 

ha sembrado odio entre los unos y los otros. 

I: ¿O sea que los sentimientos que se promueven son? el odio  

P1: Son sentimientos de odio y van en base como de muchos objetivos personales, 

se están desviando, sí conveniente, se está desviando realmente lo que se debe 

hacer y nos estamos como alguien dijo: matándonos unos a los otros. 

I: Entonces en esa dirección, estos sentimientos que están promoviendo los líderes 

políticos ¿cómo está afectando a la Comuna 6? A la gente a la cual servimos, 



ministramos, a los vecinos ¿cómo creen ustedes a la persona del frente, de la 

esquina, al que le compramos la leche, los huevos como le está afectando? 

P3: La experiencia que tengo aquí en el 12, es polarizada, como decía ahorita 

Fermaín aquí hay mucha gente todavía, que está con estos grupos de izquierda, 

cierto, y aunque ellos aparentemente viven en paz, en el lugar donde están 

trabajando, cuando uno se sienta hablar con ellos, ellos tienen odios contra, frente 

a algunos políticos, frente algunas personas. 

P1: Ciertos partidos. 

P3: Yo me senté hablar con alguno de ellos ve que bueno hacer esto aquí en el 

barrio, ah así pero tiene que ser así, así, de alguna manera y eso que uno no es 

político, uno no trabaja en esa área, de alguna manera uno se da cuenta de que 

muchos de ellos están alineados con ciertos pensamientos y no están pensando 

¿cómo vamos a ayudar en la comuna? hablando solamente de la comuna, sino 

cómo hacemos para que nuestra ideología sea la que se monte, o sea, todavía 

están dolidos porque no ganó por ejemplo Petro, están dolidos porque de alguna 

manera aquí todavía, pues si dijéramos así, los mismos están con las mismas 

digámoslo de alguna manera, pero la solución de ellos no es buscar que hacer sino 

cómo hago yo para involucrar a otro para que crea en los mismo. 

P5: Esa es una buena idea. En cada lugar hay que conseguir una persona que siga 

nuestra línea, en tal caso que se pueda promocionar que se impulse y se pueda, o 

sea es que ese se impulse que logre un lugar, porque ese cuando va escalando 

cuando nosotros vamos de salida, ese el que tenemos ahí, mire, basta pensar, con 

algunos casos, no les parece como, abriéndonos un poquito más del barrio, pero es 



a la verdad yo no aplaudo a nadie, todos han tenido y a nadie aplaudo pero éste del 

agro ingreso seguro, Arias, se va, ese es de los de Uribe. Entonces cómo llega él, 

tantos años allá, pero ya todo maquillaje tremendo acá, lo traen y no. Bueno uno 

porque desde la desde la noticia, uno bueno, y ese qué pasó ahí, pero de todas 

maneras como eso se silencia, ya no vuelven a decir nada, todo el mundo calladito, 

pero es lo que digo, cuantos años en los mismos barrios, en las mismas comunas, 

vea en Rionegro, hay el alcalde ese también que es de la misma. Entonces uno ve 

que ellos van poniendo una persona muy clave allí, pero los van subiendo, porque 

ya van ganando experiencia, cuando ellos van de salida entonces van poniendo a 

esa persona, sin embargo, hay que reconocer que el poder es una enfermedad 

también que tiene nuestra sociedad. Que hace una persona, después de ganar dos 

periodos, después de ser presidente, después de estar tanto tiempo y sigue 

arañando y sigue insistiendo, sigue insistiendo y sigue subiendo a los suyos. 

I: Piensen en que hay unos sentimientos y unos, eh, y unas actitudes que ellos 

comentan, ¿cómo ellos empujan, a qué tipo de acciones esos líderes políticos 

empujan frente al proceso de paz y al potconflicto? ¿Qué tipo de acciones ellos 

quieren generar en la comunidad? ¿Qué tipos de acciones ellos buscan que la gente 

realice en medio de lo que, de la línea que ellos les dan? ¿cómo creen ustedes? 

P6: Los que están en favor hacen que la comunidad, acepten y los que están en 

contra pues van a promover, van a hacer todo lo que sea necesario utilizando la 

parte emocional para mover a la gente a pensar que eso es negativo, que eso no 

sirve, que es una fachada, que antes está generando más violencia, que piensen 

más como ellos.  



I: Una cosa son los líderes políticos ¿cuáles creen que son los sentimientos y las 

actitudes que promueven ahora los medios de comunicación frente al tema del 

postconflicto y el proceso de paz? los medios de comunicación. 

P3: Mire, por ejemplo: el hijo mío estudia ahorita en la universidad San 

Buenaventura y a él lo pusieron a mirar aquí en la comuna cómo se maneja lo que 

es el deporte y el instituto este, el Inder. Entonces le dijeron que hicieron estudio 

sobre que veía el detrás de todo, esto aunque son buenas cosas, él decía mira el 

problema del municipio de Medellín es que no está interesado en la problemática 

del municipio está buscando como hacía Roma, como hacemos para que la gente 

piense en deporte y se olvide de la problemática del barrio, aunque son cosas bien 

hechas, si el deporte,  pero a ellos no les preocupa sacar gente adelante, personas 

como estos campeones, no, eso no les interesa, sólo mantenerlos ahí, para que de 

alguna manera digan: el gobierno de turno está haciendo las cosas bien hechas. 

Pero legalmente, legalmente lo que estamos viendo, es que el Inder no está 

preocupado en enfrentar esta situación y allí es en donde nosotros debiéramos, de 

alguna manera tomar algún tipo de acción, porque no en ir en contra de ellos, sino 

poder concientizar a la gente de que de alguna manera nosotros, aunque parece 

difícil, cierto, pero mire, en una comunidad nosotros tenemos300 no sé, muchos, 

mire uno aquí en la comuna si uno pudiera organizarse, sabiendo que hay cosas 

detrás, si uno pudiera organizarse aquí, yo creo que cada concejal o cada JAL, 

¿cómo es que se llama?, se puede montar con ciertos votos y uno lo puedo hacer, 

pero nosotros no nos preocupamos por eso, o sea, no es que nosotros lo hagamos, 

no, sino, que el municipio de Medellín, no está interesado de que el conflicto se 



acabe, ellos lo que necesitan es dejar esto tapadito y que la gente piensa en el 

deporte y que de esa manera diga: no, están haciendo las cosas bien hechas, pero 

legalmente están solamente maquillado lo que están haciendo. 

I: O sea que de alguna manera ¿podemos afirmar que los medios de comunicación 

están sirviendo a esos intereses y no a los intereses de la comunidad?  

P3: Sí, ahorita lo decía Gustavo, o sea, legalmente no ha pasado nada que sea 

trascendente, que uno pueda decir hombre desafortunada, afortunada, es que esto 

está mejorando ahorita hay más conciencia, ahorita la gente está más que 

empezando de si esto sucediera, muchas bandas tendrían que desarticularse, antes 

por el contrario ellos de alguna manera son cercanos a ellos, imagínese como decía 

ahorita ella, para yo preguntar: es que fulanito se está manejando mal, en vez de 

llamar a la policía, se llama es a ellos para que solucionen el conflicto. 

P2: Y entra esa parte qué decía el pastor, hombre, en la sociedad y en la política no 

quieren que se levantes hombres críticos de lo malo, ¿por qué? Porque  se destapa 

la verdad, cierto, nadie quiere revelar esa verdad de la corrupción, como entraron 

esos dineros, cómo entró esto o de a dónde se sacó esto, porque tiene tal dinero 

hombre, si hay un hombre que tiene una crítica moral en pro de la verdad siempre 

lo van a querer opacar y callar, por eso se utilizan esas estrategias de tener esto así 

superficialmente para que no se levanten en contra de aquellos que están ahí 

ganando poder político y económicamente, no quieren a alguien que critique, 

alguien que levante su voz en pro de lo que está incorrecto.  

I: Y frente a todo lo que los medios de comunicación manejan del tema del proceso 

de paz y del posconflicto ¿qué acciones se están promoviendo? ¿Qué acciones se 



están promoviendo frente a este tema del postconflicto y del proceso de Paz en 

medio de las críticas?  

P3: Es que, si usted lo mira, pues no sé, los conflictos que veo, los medios de 

comunicación no hablan de ese tema, hablan de otros temas, pero ese tema no está 

ahorita, no es relevante. No es relevante que usted vea como mejorar la situación 

del municipio, como mejorar esto, como poder seguir adelante en esto del 

postconflicto, no, eso no es noticia.  

P6: En este momento en Colombia hay dos grandes cadenas y esa polarización se 

ve en esas dos grandes cadenas que son Caracol y RCN. RCN que es los que está 

pues más para el lado del gobierno y caracol está más imparcial, (E: o es más de la 

oposición) más de la oposición. Los líderes, es de una familia del presidente Santos 

y los otros una familia pudiente por otro lado, yo pienso que ellos informan de 

acuerdo a lo que a ellos les conviene y les trasmiten a los ciudadanos y lo que ellos 

quieren que la gente conozca y que les conviene realmente.  

I: Piensen en Las personas que hacen parte de nuestras comunidades 

P3: ¿Para pensar en qué? 

I: Están sujetos, a, si de alguna manera a la influencia de los políticos, de los medios 

de comunicación, pero ahora también al tema de las redes sociales ¿cuáles son los, 

las emociones y los sentimientos que se promueven en las redes sociales acerca 

del postconflicto y del proceso de paz? 

P2: A los que les gusta siempre proyectar, está el que siempre está favor y está en 

contra, eso es lo que yo veo. Y el que siempre está a favor y el que está en contra, 

el odio y el a favor en contra. 



P1: O sea todos pensamos diferente, todos tenemos una opinión diferente, y a 

veces en esas redes, entonces, yo tengo que pensar como usted que se piensa, yo 

tengo que decir lo que usted dice y si yo pienso diferente, eso desata de una u otra 

manera las malas frases, las malas palabras, usted como piensa diferente a mí, 

entonces usted es esto, usted es bueno, usted es malo, es guerrillero, es paramilitar, 

y yo creo que no se cumple el objetivo que es, sino que nos vamos por otra línea. 

P2: Bueno y veamos esto de cuando alguien abre las redes, el Facebook, sus redes  

sociales y vemos el conflicto de ambos, desde el que está mirando de la posición 

de uno y del segundo, yo soy la que estoy mirando esa recepción de ellos, como 

estoy viendo yo eso porque hay parte de las personas que están en este momento 

recibiendo yo o lo que yo veo mi sociedad a que vaina lo que yo haga mi voto o por 

quien voto eso no vale la pena, así hay gente que está neutra y está centrada si doy 

mi voto bien, si no lo doy también, para qué hacerlo, si no va a tener ningún valor 

porque a la final el gobierno se sale con la suya. 

I: Y esas redes sociales ¿qué acciones están, qué acción ésta promoviendo, 

gestando a las personas frente al tema del proceso de paz y del postconflicto? 

P2: Un desánimo y una desesperanza, porque yo puedo haber dos conflictos de 

gobierno y de política y de todo lo armado, yo que estoy recibiendo esa información, 

a mí de desanimo lo que yo haga, diga, o mi voto realmente el gobierno no lo tienen 

en cuenta. 

P1: Yo vuelvo y lo reiteró nos siguen dividiendo y nos han dividido mucho, bastante.  

P3: Y yo creo que de alguna manera, yo creo estoy de acuerdo con lo que decía 

ahorita Fernaín con respecto a la guerra, no de pronto una guerra armada, aunque 



si toca, toca. Pero yo creo que Colombia puede llegar un momento que para poder 

de que esto mejore, si es que algún día va a mejorar, es que en algún momento, ya 

sea un sector o la misma iglesia o algún grupo que esté cansando de esta situación, 

es que de alguna manera tengan que pasar cosas relevantes porque en este 

momento, de alguna manera todos estamos o confiados,  ¿cierto de alguna manera 

o de alguna manera nos sentimos indiferentes ante la situación o porque seamos 

honestos, que hacemos nosotros? nosotros no hacemos nada porque comparemos 

otros países donde la iglesia se levanta y dice: no estamos de acuerdo con esto, no 

estamos de acuerdo con aquello. Y a ellos los tienen que escuchar porque tienen 

sustento, porque tienen bastantes personas, porque que tienen una ideología de 

alguna manera, o una ideología no porque tienen un pensamiento que está de 

acuerdo a la necesidad de ellos.  

P2: Y porque ven un apoyo. 

P3: Exacto, no, no necesariamente un apoyo, sino que ellos mismos se enfrentan, 

o sea,  aquí nosotros, pensando nosotros en la iglesia, nosotros aquí, no sé, algunos 

dicen según las estadísticas, dicen algunos que somos 13 millones, no sé si 

contando católicos también, pero es un montón de gente, que tiene un pensamiento 

distinto, al que debería tener la gente que no es creyente, digámoslo así, sin 

embargo nunca, nunca hemos puesto una cohesión fuerte contra la situación, sino 

que más bien nos hemos sostenido. De alguna manera, en nuestra posición, o sea, 

nos ofrecen o lo que sea, pero el gobierno de alguna manera no toca o deja quieto 

o alguna cosa de hecho en estas Iglesias en estas comunas, no sé Fernaín, aquí a 

las iglesias no las tocan y pues no sé cómo será la cosa para el lado de allá, pero 



aquí una iglesia normalmente no buscan para vacunarla para que usted se quede 

callado. 

P5: Sí, para que este en silencio. 

P3: A usted nunca lo van a molestar ni nada.  

P5: De todas maneras pensando como al interior de la iglesia, esto ha sido muchos 

años que se ha venido trabajando y nunca, nunca vamos a llegar de acuerdo, pues, 

yo me atrevería a pensar que en esta última, en estos últimos añitos donde se ha 

levantado un partido o dos partidos de política, que de cierta manera se unieron y 

eso ha hecho en realidad algo muy interesante, a mí me parece como interesante, 

sin embargo, uno ve por ejemplo a estas alturas, ahorita que hay elecciones, uno 

ve que la iglesia, eh, sigue dormida, sigue, bueno yo no sé si dormida, pero a mí me 

pareció muy interesante que en estos días me llama alguien que para apoyar alguna 

persona, sí, es cristiana, una muchacha de nueva generación, una muchacha que 

trabajó allá, y me llamé y me dice: ella con quién está, ah, no ella está con, no sé si 

es con Cambio Radical, entonces qué para ver si la apoyamos, ella es de aquí del 

sector, ella es de la Comuna 5 o de la Comuna 6, creo, Diana Marulanda, eh, pero 

yo veo que hace muchos años CEDECOL como tal, ha tratado de unir, de unir todos 

esos conceptos, pero ha sido muy difícil porque de hecho no todas las misiones 

están afiliadas a CEDECOL, que uno diría que es la que nos representa ante el 

gobierno, CEDECOL. Ahorita a nivel de ciudades que son por ejemplo aquí la 

AMEM, la AMEM está totalmente casi que, por no decir, mejor dicho tan diezmada, 

acabada y manejando una cantidad de cosas, eso es muy difícil que la iglesia llegue 

como a ingerir, como hacer algo tan contundente, cuando estamos tan sectorizados, 



tan divididos, que el pensamiento no nos da, como hombre, tenemos que unirnos, 

eh, y mire años atrás vamos a poner o vamos a elegir concejales y los concejales 

era que una iglesia de dos mil miembros, no podemos levantar un concejal, vea este 

es el concejal de nosotros y entonces así y eran cinco o seis y ninguno quedaba 

porque los votos obviamente se dividían, se perdían. Entonces si es una iglesia que 

se une, bueno ustedes seis son los que van venga, vamos a lanzar dos o tres y 

vamos hacer una entrevista con ustedes, cual está más calificado, cual de ustedes 

tiene mayor comunión con la iglesia, a ustedes tres vamos a apoyarlos. Pero eso 

no se da, cada uno quiere poner el suyo. Por eso es que nunca llegamos a nada. 

P1: Estamos divididos. 

P6: Las redes sociales son algo muy, arman un lio, uno lo ve pues que cualquiera 

pone lo que puede, lo que quiere, sube lo que quiere, pero de alguna manera eso 

sí trae una influencia en las personas que están de frente a esa red social. Entonces 

eso genera era un cambio, genera una, un interrogante diferente que va afectando 

a las personas y el tema del proceso de paz y postconflicto y las persona ven esos 

mensajes que llegan a todas partes y de alguna manera generan una percepción, 

cierto, ya sea negativa o ya sea positiva.  

I: De alguna manera las guerrillas hablando de ese proceso de paz se levantaron 

por un tema de injusticias sociales, judiciales, económicas. Ellos han actuado a 

través de la violencia y el uso de las armas para solucionar esos temas, para 

nosotros, ustedes ¿cuáles consideran que son las acciones válidas para hacer 

justicia en Colombia? ¿cuáles son las acciones válidas para hacer justicia en 

Colombia?  



P6: Que haya oportunidades para toda la comunidad, Que haya una justicia. 

P2: Una equidad.  

P6: En el sentido de lo que realmente es la justicia. Una justicia desde los que 

gobiernan el país y que involucre a todos los ciudadanos en general. Y el problema 

de la corrupción, que afecta mucho desafortunadamente este país y empezar a 

cambiar esa mentalidad de corrupción.  

I: ¿Será que la comunidad en la cual vivimos y servimos se podrá o se deberá 

involucrar en acciones violentas para reclamar sus derechos? 

P2, P1, P3: No 

I: Y hablando de derechos y hablando de conflictos los, la Comuna 6 tiene unos 

conflictos, ¿cuáles son los conflictos que más tiene relevancia en la Comuna 6?, 

¿ustedes qué conflictos ven en el barrio? 

P2: Ya habíamos dicho la drogadicción.  Acá se ve mucho la prostitución desde 

temprana edad. 

P1: El micro tráfico.  

P3: Pero yo creo que lo que usted dijo ahorita, yo creo que si es relevante para 

poder acabar con la corrupción, aunque muchos no lo vean de esa manera si tiene 

que ser a través de la fuerza, pero no la fuerza de nosotros, sino como decíamos 

ahorita: de fuerzas de las instituciones. Por ahí salió en la red una vez un pasaje o 

no sé qué, que le mandó un chino, un gobernante chino a Uribe o no sé a quién 

aquí, ojo, si el micro tráfico, si las guerrilla, si todo esto de la corrupción sé 

enfrentarán con una, con una, con unos entes gubernamentales, policiacos, 

organizados, obviamente estamos hablando de utopías pero si puede claro. Por 



ejemplo, en la red allí arriba, en el frente arriba de Manrique, dicen que esta gente 

eran fuertes en la parte violenta, a esa gente la han ido diezmando poco a poco a 

la fuerza, no es que la gente se vaya a poner a pelear, los entes gubernamentales 

tomando acciones como hicieron por ejemplo en barrio Triste, como hicieron en 

otras partes. Lo que pasa es que hay que hacerse intensivo. 

P6: De hecho Pablo escribe en Romanos 13 que los gobernantes de alguna manera 

tienen espada deben ejercer la autoridad. 

P3: Entonces de qué manera la iglesia si puede intervenir, pues, obviamente tiene 

que ser a través de la predicación, a través del hacer, el hacer, el hacer a la gente 

consciente, de poder ser masivos o en cuanto nos compete a nosotros tomar, 

sabemos que es difícil por la corrupción que decimos, pero en países vamos a ver 

cómo hicieron en Panamá, dónde por ejemplo era este señor recuerden que estuvo 

25 años en la cárcel, recuerda, (I: Nelson Mandela), exacto, Nelson Mandela, en 

donde de alguna manera el pueblo estaba cansado de lo mismo y dijeron vamos a 

montar un gobernante, en Panamá se unieron Testigos de Jehová, cristianos y 

bueno, bueno entonces uno podría decir que obviamente que uno dirá, no pasó 

nada, pero la gente se tuvo que venir y decir que estaba cansada de la misma 

corrupción, pero usted tiene que renunciar a su corrupción, porque todos somos, 

somos corruptos, de alguna manera a nos toca a renunciar a muchas cosas que 

nosotros tenemos para poder darle la autoridad a alguien que nos está defendiendo, 

hermano, venga, un momentico, Mire por ejemplo la comuna donde yo vivo en la 

parte de abajo y allí también hay unos cuadrantes que uno tiene que llamar, pero a 



uno le da pereza llamar, ah para lo mismo, pero si usted insiste, insiste alguna cosa 

tiene que pasar, pero nosotros nos cansamos muy fácil. 

I: ¿Cómo han visto ustedes que la gente del barrio soluciona sus conflictos? ¿cómo 

han visto ustedes?   

P5: Con Los muchachos.  

P2: De manera violenta. 

P1: Con frases, con amenazas, con machete, con balas, si realmente es así, 

amenazado gritando. 

I: Y ya está la última pregunta para poder cerrar, frente a tantas injusticias sociales 

y judiciales que sufren nuestros barrios ¿cómo consideran deben actuar las 

personas para solucionarlas? Pensemos en esas injusticias sociales y de esas 

injusticias judiciales y ¿cómo deben actuar o deberían actuar las personas para 

poder solucionarla? 

P2: Para mí la equidad en todo el ámbito social y personal, tanto de justicia, a nivel 

de derechos, a nivel de juicio, la equidad independiente del rango, posición 

profesional del individuo, la equidad, la equidad nos hace justos. 

P1: Creo que la comunicación juega un papel muy importante, la tecnología en sí 

no es mala, es el uso que se le da y creo que la tecnología en vez de unirnos o sea 

a dañado mucho la comunicación. Ahora vemos porque dentro de los propios 

hogares aún en los cristianos, muy ausente porque este está chateando, este está 

escribiendo y creo que a veces la falta de comunicación, si hubiera más 

comunicación más diálogo personal. Yo tengo como un problema con esos 

mensajes reenviados, no sé, soy más bien crítico a manera personal, si esas 



cadenas, entonces se reenvía eso y eso creo que ya se acabó un poquito los que 

fuimos levantados así, fuimos levantados con cartas de amor, fuimos levantados 

con unas líneas sencillas, pero salían del corazón mío, pero es que esos mensajes 

ya son de una persona y no es lo que yo estoy demostrando, pero bueno respeto, 

pero creo que la falta comunicación sería un factor muy importante allí.  

P3: Bueno yo creo que nos toca como pastores, como líderes, de alguna manera 

enseñar sobre esa parte, o sea, vemos como decíamos en Romanos, aunque ellos 

nunca no se metieron con la política sino desde ese punto de vista, politiquería, 

digámoslo así, pero, cómo un grupo de personas, hablándolo de esta manera, que 

eran un poquitico de personas, porque fueron unos poquiticos, empezaron y ellos 

en menos de 100, 200 años derrocaron el imperio más poderoso del mundo, cierto,  

y fue a través de la justicia social, a través del conocer y de saber las cosas básicas, 

cierto, y yo creo que sólo podemos hacer nosotros, enseñarle a la gente, puede ser 

que nos demoremos un poquito, pero que la gente sea consciente del papel que 

jugamos como ciudadanos, como personas de un país como este, que es un país 

riquísimo y no sé alguna manera también educando a la gente para que se prepare, 

pero no para sí mismo sino para poder servirle a otro, para poder poner mi profesión 

al servicio de otros, de la comunidad, desafortunadamente muchos están buscando 

es para su parte personal, cierto, de una manera nos hace indiferente a  la 

necesidad de todos, entonces no sé si nosotros dentro de las iglesias podemos 

ayudar para que la persona se preparen el área que Dios los coloque, pero 

pensando siempre que el objetivo no sea conseguir dinero sino como ser más 

consciente y poder enseñarle a otro también, lo hicieron en otros países, otras 



comunidades donde la gente se preparó para eso, uno dice que nosotros si 

podemos porque aquí hay una fuerza grande y de alguna manera nos estamos 

uniendo un poquito más, aunque no parezca ahora, cuando uno mira esta gente 

que llega de Estados Unidos para que enseñemos un poquito más el evangelio y 

así enfrentemos un poquito más como decía ahorita Gustavo,  la gente que está en 

conflicto la mayoría son conscientes de que sólo a través de Dios las cosas se 

pueden cambiar, la gente es consciente de eso, las familias son conscientes de eso, 

los gobernantes son conscientes de eso, pero tenemos que apretar un poquito más 

porque ellos son conscientes  que con las herramientas que ellos están utilizando y 

con la forma que ellos están haciendo no están consiguiendo nada  

P6: Cuando uno analiza las personas que están en la violencia, que están en los 

grupos delincuenciales, que están en las drogas, hay un factor generalizado que 

tiene que ver con lo que ellos sufrieron al interior de su hogar, de su familia, entonces 

uno ve en ellos, hubo, tuvo rechazo, abandono, maltrato y todo eso lo lleva a 

expresar ese dolor y ese sentimiento a la misma sociedad y todas estas series de 

problemáticas que hace que la educación sea muy importante. La educación debe 

ser desde la misma iglesia, educar a esta nueva generación para que sea crítica, 

para que crezcan con unas, con unos, con una forma de ver la vida diferente para 

que cuando lleguen a esas edades y van a trabajar, van a gobernar, vayan a hacer 

lo que vayan a hacer, su profesión, lo hagan ya de forma distinta. No sé qué 

podemos hacer para cambiar la problemáticas actuales, levantarnos en contra del 

gobierno que de ahí surjan muchas cosas a través de la violencia sería difícil, yo 

creo que es trabajando en las nuevas generaciones, en esta generación es que se 



están levantando, hacer un trabajo muy fuerte, muy profundo, muy concienzudo 

para poner algo distinto en ellos. 

I: Bien alguien más como para cerrar entonces. 

P5: Yo sí soy partidario de eso que creo que debemos apostarle mucho a la 

formación y creo que desde la iglesia desde nuestros lugares no es tirar las cosas, 

sino, más bien a acompañar a los jóvenes que siguen siendo y estando bien 

informados, todas las redes sociales precisamente dan mucha información y es 

formación, no se me olvida una frase que hace días me la aprendí que la información 

sin formación es deformación. Entonces yo creo que no nos cansemos de trabajar 

con esa con esa nueva generación, la que ha surgido y va a surgir, que se puede 

hacer algo claro hay que hacerlo, pero yo creo que vienen generaciones que ojalá 

Dios nos permita conservar las limpias y que puedan amar al Señor 

P3: de Rabí Zacarías. ¿Han escuchado cierto a Rabí Zacarías? es un apologista 

del último tiempo, él estuvo en Francia, bueno el anda por todo el mundo, pero 

estuvo en Francia, estuvo hablando sobre la parte moral y ética de la universidad, 

cuando terminó de exponer su postura con respecto a que el cristianismo tiene ese 

potencial para aportar, la mayoría de la gente de las universidades, la mayoría son 

ateos o gente que no creen que las religiones, en este caso que el cristianismo, 

puede hacer algún aporte, entonces cuando él termina de exponer y el rector de la 

universidad lo llamó aparte y le dice: Rabí de esta universidad han salido 

presidentes, han salido personas para dirigir grandes empresas, y qué vergüenza 

la mayoría son corruptos, hombres infieles, hombres vana gloriosos, personas que 

desafortunadamente dan muy, muy, muy mal ejemplo. Digámoslo de esa manera y 



nosotros estamos formando ese tipo de gente decía él y lo que decía usted  ahorita 

vamos a tenerle que apuntar a que nuevamente la Biblia puede llegar nuevamente 

a las instituciones, que la palabra sea predicada y podamos formar líderes, hombre, 

si formamos un niño pequeño mañana será otra persona, eso ya depende de Dios, 

pero  nosotros vamos a enseñar y vamos a concientizar a la gente que la política en 

un país es buscando la necesidad del menos favorecidos y nosotros tenemos 

mucha influencia en la iglesia, la gente le pregunta por quién voto, a uno a veces le 

da pena decirle, pero estos son los candidatos que hay, cierto, poderles informar y 

poderles enseñar porque  mucha gente que está cansada de estar aparte, hay 

personas que le preguntan a uno cómo hacemos y apuntándole a eso a la ética, a 

la moral y yo creo que si nosotros seguimos sembrando eso en la iglesia, puede 

que sea poquito porque crece poco, que es lento pero es una oportunidad hoy. 

Porque muchos entes gubernamentales, aun municipios, aún comunidades, están 

entendiendo que la parte moral tiene que volver a la vida del ciudadano, a la vida 

del común y corriente, a la persona común y corriente, porque la única forma de 

enfrentar estos problemas, siempre van a ver guerrilla, siempre van a haber gente 

al margen de la ley, porque los gobiernos se aprovechan de todo, pero la conciencia 

social, una conciencia ética y moral yo creo que pueden haberlas, pero buscando 

cómo luchar por el bienestar de todos, aunque sabemos que es difícil, pero como 

decía ahorita él, si preparamos a la gente pensando en eso, hombre ya dependerá 

de cada uno, a mí me enseñaron a ser ético, entonces podremos decir, el mundo 

podría estar peor sino es porque hay un montón de cristianos en el medio que no 

han permitido, Dios no ha permitido que eso suceda y nosotros somos  de alguna 



manera la influencia que Dios ha permitido en nuestros barrios, se imagina que 

fueran corruptos, que fuéramos personas o sea esto estaría más complicado, sin 

embargo, de alguna manera yo creo que está la educación y la formación y está el 

hacer a la gente consciente de que más allá de nuestra problemática, nosotros 

tenemos una oportunidad de aportar un granito de arena para que las cosas mejoren 

un poquito. 

P4: Muy bien Víctor, lo que vos decías ahora es que, sea que nosotros no somos 

agiles, no intervenimos tan rápido, tan a menudo, pero la iglesia donde está ubicada 

siempre genera en cierta manera un respeto de los bandidos que llegan y dicen: no 

esa no la toquemos, ahí llega la gente, o sea, siempre hay alguien. 

P3: Lo que usted dijo ahorita me gustó mucho porque aquí en Colombia, a pesar de 

que nosotros no nos dan ningún tipo de aval, como decir la iglesia, esta se busca 

más las cosas negativas, muchos sociólogos y muchas personas entendidas han 

dicho la iglesia en Colombia desde el momento, desde 1993 hasta ahora, aunque 

siempre la iglesia ha estado el país, de alguna manera, aunque es muy lento, el país 

ha tomado una conciencia distinta, de alguna manera, mucha gente que no son 

muchos que puedan intervenir, son muchas familias que han sido transformadas a 

través del evangelio, muchas y no son poquitos, son muchísimas familias, lo que 

pasa es que este tipo de estadísticas no lo hacen aquí, cuántos hogares han podido 

ser en los últimos 30 años ganados para el evangelio, obviamente para el país 

porque esa gente son trabajadores, policías, empresarios, gente ética, obviamente 

eso no lo marca, no lo muestra, pero cuánta gente, uno la comunidad sabe cuántas 

personas llegaron que eran borrachos drogadictos y yo creo que nosotros tenemos 



que seguir apuntando a lo que sabemos hacer, obviamente como decías tú ahorita, 

pudiendo ser un poquito más objetivo en decirle a la gente que no es sólo mirar las 

cuatro paredes de la iglesia sino ¿cómo podemos intervenir en el lugar donde 

estamos? no, en nuestro trabajo, en nuestra universidad, mire aunque uno no lo 

vea, se ha dado cuenta Fernaín, que a nivel de Latinoamérica hay comunidades 

que se están preocupando por llegar a los barrios populares pero no les importa  

que  comunidad sea simplemente que la iglesia pueda estar apoyando, hay países 

que por ejemplo son bautistas, si ellos son pentecostales y están metidos en este 

barrio cómo los vamos a apoyar económicamente y estructuralmente. Aunque eso 

es lento, pero ya sabemos que Dios tiene el control.  

P5: Por lo menos preocupémonos por lo que sigue después de nosotros, yo soy 

uno que pienso es, hombre tengo tres hijos, ya los levanté, gracias al Señor veo que 

esos pelados aman a Dios, no se han involucrado con cosas de todas estas me 

parece que es muy favorable, vienen dos nietos, ya veo que se están acercando 

más personas. Yo pienso lo que siguen con ellos, ellos deben amar a Dios, deben 

buscar al Señor, deben obedecer a Dios, yo estoy haciendo lento, pero estoy ahí, 

sino que ya si se puede. Bueno, pero por lo menos yo que sí ya de ahí para abajo. 

P6: Se ha enseñado que la familia es la base fundamental de la sociedad, núcleo 

fundamental de la sociedad es trabajar ahí. Familia sana sociedad.  

I: De antemano muchas gracias por haber aceptado la invitación, por todos sus 

aportes terminemos con una oración por nuestras familias, por la comuna y por 

Colombia, que realmente podamos ver un mañana diferente y que la iglesia 

comience a involucrarse de manera más consciente en pacificar el país. 



Grupo focal con líderes sociales 

Público: 4 líderes sociales de la Comuna 6 

Fecha: 22 de agosto de 2019 

Investigador (I): ¿Ustedes creen que en Colombia sí hay un conflicto armado? 

Luis Carlos (L1): Claro 

I: y ¿Por qué? ¿Por qué creen que en Colombia tenemos un conflicto armado? 

Johan Vasco (L2): Digámoslo que yo diría que hay un conflicto armado porque 

realmente hay una participación de grupos armados al margen de la ley, cierto, 

llámense, digámoslo BACRIM que hoy en día pues ya están teniendo como esa 

connotación de grupos armados al margen de la ley, que ya les han dado pues 

esa connotación, cierto, porque son grupos que ya anteriormente no tenían 

ideologías políticas, hoy en día ya las tienen, cierto, o sea, que están buscando 

también inclusive negociaciones con el Estado, entonces yo diría que realmente sí 

lo hay, porque lo hay, porque realmente están estos actores, estos actores de por 

medio, sean BACRIM, sean paramilitares, porque hoy inclusive todavía los hay, 

eh, sea guerrilla, cierto, disidencias de las FARC, entonces realmente los actores 

sí los hay, entonces por ende sí hay un conflicto armado.  

I: Si tenemos un conflicto armado y unos actores armados ustedes creen que 

¿cuál es la raíz del conflicto armado en Colombia? 

Luis Cadavid (L3): O sea, yo digo que la raíz, parte de la raíz del conflicto 

armado, es el poder, el poder del Estado, o sea el conflicto se vienen y arranca es 

de parte del Estado ¿quiénes están metidos con los paramilitares? el Estado 

¿quiénes están metidos con la Guerrilla? el Estado ¿quiénes impermeabilizan los 

combos armados de las diferentes comunas? la policía, entonces yo creo que esto 



no es solamente tirársela a poner un nombre como se hace siempre, que es una 

guerrilla, que es un paramilitar, pero aquí hay una fuente más clara, esto viene a 

raíz de qué y quién se beneficia a raíz de todo esto, miremos el Estado ¿qué tanto 

beneficio le da al Estado esta guerra? esto es lo que se busca, al Estado no le 

conviene esto, o sea al Estado no le conviene una paz total y esto es lo que se 

evidencia ahora en las problemáticas que hay de que voz ya encontras militares, 

generales vinculados con paramilitares, vinculados con guerrilla, vinculados con 

BACRIM, entonces yo digo: si ellos supuestamente son las personas idóneas 

para, o sea, calmar estas cosas porque están ellos siguiendo en esta guerra de 

conflicto. 

I: Ustedes creen que en medio de todo esto: ¿el conflicto tiene una solución? 

¿Habrá una posible solución al conflicto? 

Gabriel Jaramillo (L4): Es que se debe definir qué es conflicto y qué es guerra, 

porque conflictos, los conflictos siempre van a existir, conflictos, el tema es la 

forma como se resuelve el conflicto y se convierte en guerra es cuando se toman 

las armas para ejercer el control para tratar de solucionar el conflicto. Yo creo que 

la guerra, tendrán que pasar muchos años, tendrán que pasar tal vez muchas 

generaciones para que el ser humano transforme la cultura, la forma de pensar y 

la forma de resolver los conflictos, ahora los jóvenes, nosotros todavía creemos 

que si vivimos una violencia, a mí me tocó vivir la violencia cruda como joven en el 

90 y aprendimos que la forma de resolver los conflictos era tomando las armas, 

cierto, y legitimando las acciones de los grupos armados de X o Y como las 

acciones legitimas que daban resultado, es decir legitimas entre comillas, legitimas 

cuando yo digo legítimas, cuando digo entre comillas, es por daban resultado era 



más fácil acercarse a la persona que tenía el poder ejercido desde las armas que 

al mismo Estado y las comunidades terminan legitimando incluso esas fuerzas, las 

terminan legitimando por encima del gobierno, cierto, porque también hay una 

parte que hay que tener clara aquí y es que una cosa es el Estado y otra es el 

gobierno. Nosotros somos Estado, cierto, y el gobierno es el que termina siendo 

incapaz, el que termina siendo poco eficiente en la atención de las necesidades, 

en todas las necesidades del pueblo y esas necesidades las terminan en su 

momento asumiendo X o Y grupo armado, es decir, nosotros en los pueblos.  

L1: pero ojo Gabriel que ellos asumen, asumen ciertas cosas que les conviene 

asumir para controlar otro tipo de cosas.  

L4: Claro, es que el conflicto en Medellín particularmente pues que es lo que 

conocemos nosotros, lo que distinguimos porque es que el conflicto va más allá.  

L3: Y es de lo que estamos hablando. 

L4: es un conflicto que cambia y cada vez se vuelve más complejo y es más 

complejo es porque hay una cierta evolución de la forma como se presenta el 

conflicto, entonces, por ejemplo, al inicio era el poder de las armas, pero los 

grupos armados se dan cuenta que con las armas no van a ganar, no lo van a 

lograr todo, cierto, es decir, les toca dar cara, porque pues obviamente las 

cárceles, empiezan a ir a las cárceles, empiezan a dañar las estructuras y 

entonces dicen, esto no solamente puede ser un poder de armas y entonces 

también empiezan a entender que hacer parte de ese ejercicio ilegal, es ser más 

efectivos incluso, es hacer parte por ejemplo de toda la estructura política, cierto, 

es decir, tener presidentes ,senadores, alcaldes, concejales, congresistas, cierto, e 

incluso lo que vemos hoy, que hay por ejemplo organizaciones, en ciertas 



comunas que son organizaciones sociales, pero que realmente son 

organizaciones que son lideras por los mismos grupos armados, cierto, entonces 

eso hace que el conflicto se vuelva un conflicto más difícil de resolver, cierto, y 

todo sí radica en varias partes, uno creería que a veces radica que el conflicto 

solamente radica solamente alrededor del interés económico y hoy no podríamos 

decir que el conflicto solamente radica alrededor de un tema económico, o sea, de 

tener plazas, tener un peso, sino de las ganas y del hambre del poder, porque una 

cosa es tener plata y otra cosa es tener poder y el poder es para poder, cierto, 

entonces, cuando uno dice que el poder es para poder, es cuando uno dice claro, 

es que cuando yo tengo una comuna, cuando tengo dos comunas, cuando tengo 

una zona, no solamente estoy manejando un tema de recursos económicos, sino 

que también estoy pudiendo incidir por ejemplo en como las decisiones, en las que 

yo puedo incidir terminan montando un alcalde o montando un presidente o un 

gobernador, cierto, y es tan teso, que en lo personal en estos días reflexionaba y 

decía, cuando decían que el tema de la corrupción, que lo más corrupto que existe 

en el país ¿qué es? 

I: ¿El congreso? 

L4: falso, lo más corrupto que existe en el país es el sector privado, porque es que 

¿Quién monta el congreso?, (L3: que beneficios buscan) lo montan los 

empresarios y ¿lo montan para que defienda a quién? sus intereses. Es decir, 

finalmente el político se termina convirtiendo en títere de quien realmente es el 

corrupto. 

L1: Pero lucho, Un paréntesis, la pregunta es ¿por qué hay un conflicto armado? 

(L4: Por eso) Usted dijo una cosa que me parece muy interesante: es la 



incapacidad del Estado de suplir unas obligaciones, necesidades, pero ¿qué es el 

Estado? Y el Estado también somos nosotros, nosotros mismos somos 

responsables de hacer que el Estado funcione como tiene que funcionar porque 

en última instancia quienes terminamos eligiendo, así el sector privado tenga 

muchas y se ha evidenciado, tenga muchas maquinarias, quienes terminamos 

eligiendo y votando somos nosotros, entonces nosotros estamos contribuyendo a 

que se nutra el conflicto armado. Dos se crea el tema, ya voy papito que me 

enamoré, me inspiré 

L4: Es que iba a, sabe con qué iba a rematar, porque es que efectivamente yo lo 

aclaré, la diferencia entre lo que es Estado y gobierno y ¿sabe con qué lo quería 

rematar? para no dar tanta vuelta porque yo me tengo que ir a las 5, es con esto: 

es que todo eso responde  a una cosa, todo eso, la forma como los privados 

montan sus políticos, como se comportan los políticos, como se comportan todo, 

el tema de las estructuras al interior de los barrios, de las ciudades, eso responde 

solamente a una cosa ¿sabe cuál? al modelo económico, que es un modelo 

capitalista y un modelo económico capitalista en el que una de sus estrategias es 

el tema del consumismo, cierto, o sea sino hay consumismo, no hay capitalismo y 

la estructura del consumismo es la que ha generado al interior de las ciudades y 

de los barrios una cosa que es más peligrosa y más compleja que la misma 

pobreza, (L1: ¿Pero bueno la pregunta es…) ¿sabe cuál es? La inequidad, la 

inequidad es la que no va a permitir que, en ningún barrio de Medellín, en ninguna 

ciudad del país haya paz ¿por qué? Porque es que uno dice: la inequidad es tan 

(palabra soez) que usted se encuentra, por ejemplo: con gente que hoy en los 

barrios populares que no tiene con qué comprarse una libra de panela, pero si 



usted se va hoy al EXITO VIVA de Envigado se encuentra en una vitrina exhibida, 

una botella de wiski que vale once y doce millones de pesos. ¿Sí?, entonces, 

usted coloca al ser humano en un parangón, dice, porque además se lo está 

reflejando constantemente en los comerciales, en los programas de televisión, en 

las viudas de la mafia, en las (palabra soez) de yo no sé quién, entonces 

empiezan a mostrarle eso y empiezan a generar en la persona un resentimiento 

social y una búsqueda de necesidades insatisfechas, al precio que sea porque 

además la televisión le está mostrando como, ¿sí?. 

L1: Lucho pero venga pero también ¿en dónde está ese Estado local? es que ahí 

es donde yo digo, que la responsabilidad nuestra, que es demasiado grande, es 

también permitir que eso suceda porque es que si nosotros no nos formamos, yo 

llevo en esto veinte pico de años, cuando, y yo creo y sigo insistiendo (Risas) y 

voy a politizar esto en que hay que tener un concejal propio, un concejal propio no 

para decir que tenemos un concejal, un concejal que sienta y que nos ayude en 

cierto modo a cambiar ese Estado local llámese Comuna 5, Comuna 6 y Comuna 

7 o Zona 2 o meramente Comuna 6 porque cuando empezamos a hacer esos 

cambios de base es que realmente empezamos a transformar nuestra sociedad y 

voy a decir algo muy puntual: en este momento las guerrillas a raíz de una 

ansiedad para irse en contra del Estado pierden su ideología política y terminan en 

un tema de narcotráfico, surgen los paramilitares por el abuso de las guerrillas y 

terminan los paramilitares al igual en un tema de narcotráfico. Preguntas ¿de 

quién es la responsabilidad? No, es de cada uno en su entorno inmediato con sus 

hijos en su entorno ¿cómo se dice? 

L3: Con sus vecinos, en su trabajo.  



L1: Claro, para que empecemos a generar una cosa, pero para eso hay que venir 

a discutir un tema muy puntual, es el tema cuando nos entregan a nosotros 13.500 

millones de pesos para que la comuna los administre y hoy estamos permitiendo 

que en dos meses se ejecuten, mal ejecutados, no porque los ejecute X o Y sino 

porque esos 13 mil bien ejecutados generarían cambios grandes ¿dónde están los 

procesos nuestros con ese plan de desarrollo local para que la gente vea menos 

televisión? entonces al ver menos televisión qué está haciendo, viendo menos 

consumismo, (L4: claro…) entonces es un tema que nosotros tenemos que 

empezar a hacer y en otros a hacer esos ¿cómo es que se llaman esas tertulias o 

grupos de estudio? nosotros no, yo no voy a cambiar el mundo, nosotros no lo 

vamos a cambiar, pero creo que nosotros empezamos a dejar esa semillita y creo 

que no es la izquierda, no es la derecha, no es el centro, es la responsabilidad 

individual de cada uno con lo que tiene que ver, llámese desarrollo sostenible o lo 

que quiera, para ir avanzando, ahora, eso en las palabras suena muy bonito, 

cierto, el problema es como juntarnos y mire nuestra diferentes opiniones para 

empezar a poner eso, ahora, lo ideal sería empezar desde las juntas de acción 

comunal, organizaciones sociales, que se juntaran, no se juntan, pero creo que 

donde empezamos a tener poder, verdaderamente poder local, es decir, yo siento 

que tengo un representante allá, un representante que yo lo sienta cercano a mí, 

que sienta que le puedo hablar, que sienta que lo puedo condicionar en ciertos 

momentos porque la estrategia seria es vamos a poner un concejal, pero necesito 

saber que negociación vendrá y que tiene un equipo que es el que esta 

negociando, eso va a garantizar ciertas cosas, ¡ojo!, incidencias de cambio, tanto 

del territorio, como de la ciudad, pero es un tema, por eso digo yo que el Estado, 



cuando se entienda que el Estado somos todos, entonces de la parte del Estado 

que soy yo, qué voy a hacer yo para empezar a hacer esos cambios, ese es el 

tema que y que vamos haciendo. Yo ayer decía, ayer pasó algo muy particular 

hubo un malestar en una acción X de la junta administradora local y yo después 

anoche pensaba: (palabra soez) si nadie nos dice y nadie llega con los ojos 

brotados allá, bravo (Risas), no enserio, si usted no lo hace créame que al menos 

yo me fui a reflexionar, (palabra soez) o yo por acción o por omisión permití esto y 

hoy vi cosas diferentes en el ejercicio ¿qué pasó? el solo hecho del llamado de 

atención de ayer hice se reflexionar al menos todos los que estamos en función de 

hacerlo diferente, con miles de cuestionamientos porque a veces tanta pasividad 

también nos adormece, entonces yo digo que sí hay que hacer ese tipo de 

observación o sea ese en un real gran Estado, que usted independientemente de 

que seamos amigos porque es que podemos ser muy amigos pero hay que 

aprender también a entender que el otro me puede decir la verdad, a veces con 

rabia, pero que a la verdad antes nos está ayudando a construir. Yo tengo unas 

grandes diferencias con la veeduría, hoy estoy ardido con la veeduría por una 

cosa que pusieron ahí, cierto, no porque, yo digo, con todo respeto y me disculpan 

lo que voy a decir aquí, no hay corporación JAL y no lo debería decir, yo hago 

parte de la JAL, soy edil, pero hago parte de la JAL, pero no hay corporación JAL. 

Pastor esa es la realidad, cierto, ese es otro Estado que tenemos y que hay que 

votar por quién realmente lleguen allá a hacer Estado. Entonces, no hay 

corporación JAL pero que le toca a uno hacer pastor cuando no hay, marchar, 

porque ya se nos acabó esto. Entonces él decía, nos queda cuatro meses ¿qué 

hacemos en cuatro meses?   Pero la responsabilidad no es solamente mía ¿quién 



más votó y por quién votó? y por eso yo discuto tanto cuando a veces nuestros 

políticos dicen que hay que votar por este y este, no hagamos una claridad de por 

quién vamos a votar, pero bueno ya le metí a esto política electoral y salir de ahí 

es complicado. 

L2: No, no hay algo que realmente, y hay que meter política cierto, porque 

realmente hay que meterla porque yo soy de los que piensa que la política (L1: La 

política, sí, pero no política electoral) es una (palabra soez) hermano, cierto, a uno 

le da tristeza pero hay personas buenas, (L4: la politiquería) la politiquería es una 

(palabra soez) porque hay personas buenas, hay personas con ideales buenos, 

nobles, cierto, personas que quieren hacer bien las cosas, pero el mismo sistema, 

si voz vas así, el mismo sistema se encarga de destruirte o te corrompe o te 

excluye, si me entiendes, si es más la fuerza de voluntad para no dejarte 

corromper te excluye, cierto, entonces yo diría que realmente, la pregunta, cierto, 

la pregunta es: ¿sí se puede finalizar el conflicto? cierto. Yo diría que sí, que el 

conflicto tiene solución, pero para que el conflicto tenga solución, realmente habría 

que acabar con toda clase de corrupción, cierto, porque atendiendo la definición 

del compañero estamos hablando de que el Estado somos nosotros, personas 

naturales, cierto, personas jurídicas, las empresas, el gobierno, cierto, entonces 

tendríamos que acabar con toda clase de corrupción, cierto, eh le da a uno tristeza 

porque el dinero, cierto, el dinero que es para el pueblo, cierto, el dinero que es 

para invertir en el pueblo, para  temas de resocialización, para temas de generar 

oportunidades para las personas, cierto, generar, Luis, temas de oportunidades 

para las personas, estos dineros lastimosamente se extravían, cierto, se extravían 

y yo diría, a mí me parece triste hoy en día, digámoslo por ejemplo: desde el tema 



de la alcaldía de Medellín, cierto, que sacan programas, sacan programas que 

parceros, sacan programas ehhh (L4: a lo bien), programas para efecto de 

resocializar a los jóvenes, cierto, incorporarlos a la vida social, pero son 

programas que, o sea, si nos vamos, ehh realmente a la matriz del programa, 

cierto, son programas que se generan por una conveniencia, cierto, yo diría que 

realmente no tienen ese objetivo como tal, cierto. 

L1: Con la intensión de resoler un problema se genera otro. 

L2: Eso, eso tiene otro trasfondo, cierto, eso tiene otro trasfondo, ehhh, aparte de 

eso son procesos inconclusos porque lamentablemente hoy todo en la alcaldía se 

contrata, cierto, o contratan a un profesional como contratista, cierto, hoy todo se 

maneja políticamente, si voz no tenes un padrino político, voz no tenes 

oportunidades de entrar a un trabajo, cierto, entonces que es lo que pasa son 

programas que sí, muy vácanos, suenan muy vácanos y todo eso, cierto, pero se 

le acabo la rosca al político, sale el profesional que llevaba el programa, cierto, 

entonces vuelve otro profesional nuevo, cierto, un profesional nuevo para hacer 

empalme, cierto, un profesional nuevo que tienen que empezar de cero con esos 

programas de contextualización, si me entiende, entonces son programas 

inconclusos diría yo. Entonces yo diría que realmente para que haya una solución 

al conflicto, o sea, es posible, cierto, eso es posible, pero eso dependen de todos 

nosotros, eso dependen de las mismas generaciones también, cierto, eso 

depende no de uno, no de dos, sino de todos, de todo el colectivo como tal. 

L1: De la iglesia en sus diferentes matices. 

L4: Es que el conflicto, el conflicto siempre se va a mantener, yo digo esto: de 

todo lo que hemos dicho, es que el conflicto siempre se va a mantener, el 



problema es la forma en como cada uno de nosotros tenemos que evolucionar, es 

a la forma como se resuelven los conflictos. 

L1: Pero ojo lucho, ¿el conflicto inherente a la persona o el conflicto armado?  

L4: Es que el conflicto, como conflicto, como tal, es que, tú y yo podemos tener un 

conflicto y eso no es malo, el problema es la forma en cómo lo resolvemos, yo 

creo que el conflicto, tendrá que llegar a través de lo que voz planteas ahorita, 

desde los hogares, desde un beneficio de los hogares, desde la tarea que tienen 

las iglesias, desde la tarea que tiene el Estado, desde la tarea que tiene el sector 

privado, cierto, es decir, desde todo lo que nosotros hemos hablado, desde esa 

alianza público-privada se empieza a transformar el entorno pequeño en que 

nosotros habitamos y se evoluciona porque es que el conflicto ha evolucionado, es 

que ya no hay tantos muertos, es que acuérdese que venimos de tener hospitales 

llenos de mutilados, ¿sí?, todos los días habían muertos por montones, falsos 

positivos, yo no sé si eran falsos o eran positivos, pero todos los día había una 

cantidad de muertos y hoy por ejemplo a pesar de que muchos no estamos de 

acuerdo con el proceso de paz en muchos aspectos, en muchas cosas, pero hay 

una cosa que hay que aceptar y es que ya el tema de las diferencias entre un 

grupo armado ilegal y el Estado se están resolviendo de otra forma, desde lo 

jurídico, desde las discusiones en la mesa (L1: participación en política), desde la 

partición en política, pero el conflicto sí ha evolucionado, cierto, que va a parar el 

conflicto, el conflicto nunca va a acabar, el conflicto siempre se va a mantener 

porque van a ver partes que están a favor y otras en contra, lo que hoy tenemos 

que  hablar es la forma en cómo se va a resolver el conflicto que yo creo que 

vamos bien.  



I: Y entonces en esa dirección y hablando de la Comuna 6 ¿Cuáles han visto 

ustedes que son los principales conflictos de los habitantes de la Comuna 6? 

L3: a ver que pienso yo, estamos haciendo las cosas y no nos enfocamos en lo 

que es realmente la Comuna 6. Entonces estamos hablando que hay unos 

conflictos, que hay unas guerras, que hay unas falencias del Estado y de la misma 

comunidad y del gobierno todo eso y aquí es donde usted viene y dice parte de 

esas falencias somos la misma comunidad, de que es, partamos de algo, que 

nosotros hablamos, que en las altas esferas hay manejos irregulares de las cosas, 

en nuestra comuna lo hacemos, partamos de algo, que si el gobierno nos da una 

plata para X o Y motivo, nosotros simplemente pensamos es en diversión, no 

pensamos exactamente en una educación y ¿por qué?, lo que dice aquí  Luis 

Carlos, hay tres mil millones para una comuna y tenemos que sacarlos en dos 

meses, ¿por qué esa plata no se empieza a planear de una forma más despacio, 

más adecuada y que realmente la gente piense para qué es? 

L1: Pastor, entonces repítame la pregunta ¿entonces el conflicto armado en la 

Comuna 6, el conflicto armado? 

I: Ya hicimos la diferencia en que hay un conflicto, que resulta, el producto del 

conflicto y la no solución, resulta en un enfrentamiento armado y aterrizando un 

poco eso a las familias, a los habitantes, a los barrios ¿cuáles son los principales 

conflictos que ustedes han visto que tienen las personas que viven y trabajan en 

esta Comuna? 

L4: aquí el conflicto a evolucionado, ha evolucionado para bien, yo no creo que 

haya involucionado, anteriormente aquí, nosotros llegamos a tener en el barrio 

Santander, que es el barrio más antiguo que tiene la Comuna 6, llegó a ser el 



barrio más peligroso del mundo, del mundo, del mundo, o sea, no de Medellín y de 

Colombia, del mundo, ¿sí?, y los enfrentamientos que llegaron a ver en los 

barrios: El Progreso, París, El Triunfo. Eran enfrentamientos de toda una noche e 

incluso de día, donde había, cuando se juntaban CONSERCOOP, las milicias, la 

vuelta de Frank, la Policía y el Ejercito, todos a la misma vez a darse plomo, gloria 

a Dios eso ya no se ve, ahora, las mayores razones del conflicto en la Comuna 

número 6, incluso no lo decimos nosotros, lo dice un programa como el sistema 

cuadral, dice que por ejemplo: los principales temas que afectan el tema de 

convivencia es el manejo y la disposición de los residuos sólidos, la invasión del 

espacio público. (L1: Es decir la convivencia) claro, la convivencia, es decir, lo que 

hoy más le preocupa a un habitante, si usted le pregunta a un habitante de la 

Comuna número 6, él no le va a decir que lo que más le preocupa son las 

balaceras, ya no le dice que lo que más le preocupa es el muchacho de la 

esquina, ya lo que le dice, el habitante de la Comuna número 6, por sectores, vea 

a mí lo que más me preocupa es el manejo y la disposición de los residuos 

sólidos. 

L1: Pero lucho para responder la pregunta, hay que mirar la comuna en dos 

momentos, la parte baja y la parte alta, ¿por qué es más recrudecido el conflicto, 

llámese armado o social, en los barrios de la parte alta? los barrios de la parte 

baja, son barrios planeados, son barrios de familias que venían de los jubilados, 

los barrios de la parte alta son en gran parte eh personas que vienen. 

L4: De Urabá, todo lo que es esta, todo lo que es la Comuna 6 parte alta, (L1: 

Muchos de desplazamiento) muchos de sus habitantes son desplazados que 

llegan del Urabá. 



L1: O de campesinos que no son desplazados, pero buscando nuevas 

oportunidades en la famosa gran ciudad, pero llegan a un barrio tan particular 

como el barrio Picacho La Vegas que es de autoconstrucción y en un ejercicio de 

autoconstrucción, cada uno piensa que está haciendo, y el que está en la esquina, 

piensa que ese sector que era una zona verde, una zona común para un disfrute 

de un tema de espacio público, entonces empezamos a atacar cabos, entonces la 

convivencia, el poco espacio público, las vías en la parte alta son colapsadas, mire 

es más, ahí estoy parqueado yo, no debería estar haciendo eso, yo ahorita, 

cuando llegué, no sé a quién le dije lucho: que pereza uno parquear aquí. Porque 

uno sabe que está haciendo (L4:y que no está actuando de acuerdo a la norma) 

entonces el espacio público, la formación de los barrios como tal, la llegada de la 

capacidad, (L4: el Ejercito) hoy nos dimos cuenta, hoy, hoy, hoy en un ejercicio 

tan sencillo como el de la JAL, un ejercicio que se hizo con un grupo de tercera 

edad de Santander, estoy seguro que de Pedregal no, la cara de un viejito que no 

sabía firmar, o sea, ¿qué significa eso? analfabetismo y el plan no dice eso, el 

plan dice que estamos en cero analfabetismo, entonces mire, entonces, ¿qué 

encontramos hoy? que el plan no está diciendo la verdad, ¿entonces sí me 

entiende pastor tantas? la convivencia, el espacio público, la forma como se 

construyeron los barrios, la cultura de la gente, de dónde viene y cuando hay 

sectores de un mismo pueblo conviven mejor, pero como hay tanta diversidad a 

veces, yo tengo una anécdota para contar: cuando llegué por aquí por el año 98 a 

través de la alcaldía de Juan Gómez gestionamos 300 millones para un 

restaurante escolar. Mire pues le voy a explicar esto: 500 pesos pagan los papás 

por los almuerzos de los niños en toda la semana y llegamos al 86% que no 



pagaban ¿qué hacemos? saquen los niños ¡que como se le ocurre que los niños 

no tienen la culpa, no tienen la culpa! a entonces ¿los niños son míos? ¿los niños 

son míos pastor? No, no, no, es que los niños no son míos mijo, esto es un 

programa, sino tiene 500 pesos: no, que no. hagamos una cosa, vámonos el 

viernes, cojamos un muestreo, vámonos el viernes y vea pastor y pase un viernes, 

pues no se ahora, pase un viernes por las casas de esos: equipos último modelo, 

garrafa de ron, garrafa de guaro y cerveza y no tienen 500 pesos para pagar. 

Entonces es un tema también cultural o sea también de corresponsabilidad, de 

asistencialismo, de paternalismo, hoy estábamos allá y me decía una señora: ¿yo 

qué hago señor, que yo no tengo donde vivir, no tengo dónde comer? ¿Señora 

usted es desplazada? sí yo vivo desplazada de un lado para otro, yo no le 

pregunté eso señora, ¿su condición cuándo llegó a Medellín era desplazada? que 

soy desplazada. Señora: usted vino a victimizarse, yo no puedo hacer 

absolutamente nada ¿cuántos hijos tiene? siete, señora y a la gente no le gusta: 

yo no la mande a tener 7 hijos pues me disculpa, suena duro, pero todo mundo 

quiere aquí que esta corporación le solucione los problemas. Venga, ¿cuál es el 

propósito? ¿cuál es mi propuesta? asociemos alternativas, hagamos aquí ¿cómo 

se llama eso lo que hacen otras secretarías?, (I: un convite), no lo que hacen 

todas las secretarías para que conozcan los servicios, una feria de servicios, dos 

preguntas: ¿está afiliada a la junta de acción comunal? no ¿está en el grupo de 

tercera edad? No. Entonces señora, usted tiene derecho, pero también tiene 

deberes, entonces ese es el tema, un tema de formación, ese es el punto. 

L2: Ahí es donde, bueno el plan se equívoca y donde las instituciones de poder de 

la comuna se equivocan. No nos metamos por ahí. 



I: Hablando de esos conflictos, de convivencia, residuos, ruido, ¿ustedes cómo 

han visto que los habitantes de la Comuna 6, primero cómo ven que ellos 

solucionan sus conflictos y segundo cómo ven ustedes que ellos reclaman sus 

derechos? 

L4: La Comuna 6, es la comuna que históricamente dentro de la ciudad es la más 

fuerte en participación, lo único que hemos tenido como herramienta que permita 

medir eso que estas preguntando se llama sistema cuadral, cierto. Creo que en eso 

ha ayudado mucho la formación de liderazgos, esa participación ha creado líderes 

de todas las clases y han ayuda en cierta forma a que los conflictos de los barrios, 

de las cuadres se resuelvan de la mejor forma entre comillas y lo que se haya hecho 

a través de una ASOCOMUNAL, de una JAL, de una de las organizaciones sociales 

cercanas a las 23 juntas de Acción Comunal, uno cree que no impacta de esa forma, 

de esa manera de enseñar, es decir, como el ideal, no, todavía no tenemos un ideal 

en la forma de resolver los conflictos, todavía nos falta reconocer más la 

institucionalidad, es decir, todavía nos falta que los vecinos sepan que si tienen un 

problema con el otro no se trata de gritarlo, de obligarlo, de mandar, sino vaya a una 

inspección, que si es un habitante que tiene una dificultad de salud, , hombre, eso 

es un conflicto, puede que no sea un conflicto armado, no sea un conflicto agresivo, 

pero que, ome tenemos dentro del barrio una persona que no tiene necesidades 

básicas satisfechas. Entonces, pues no se las vamos a resolver nosotros, pero si 

se las vamos a enseñar o le vamos a dar la directriz o le vamos a dar la dirección 

dónde puede resolver su conflicto, cierto, obviamente hay gente que ni enseñándole 

a pescar pues, porque también hemos caído en un error de asistencialista, que eso 

es un error de Estado, es decir, el mismo Estado ha vuelto al país pedinche, 



mendigo, es decir, un país con ciento y no sé cuántos de miles de programas que 

subsidian, familias en acción en Urabá ¿en Bajo Cauca sabe qué hay? en Bajo 

Cauca  hay familias que no trabajan, entonces, se hace inscribir él y ella y esperan 

a que llegue familias en acción para vivir todo el año de familias en acción y ya le 

sacaron un ballenato: aquí bebiendo y mamando ron.  

L1: Lucho, ahí iba yo, particularmente, una comadre mía, cinco muchachas, todas 

fueron novias mías, mentiras pastor (risas), oiga en serio, cinco muchachas, pastor, 

y esperaba el subsidio de acción que le paga por cada una de las niñas y las rumbas 

eran tremendas y uno dice, a no, espere pues, en seguida dice: ifuepuerca políticos 

verere. Y una vez le dije: venga comadre, entonces, ¿el Estado no le está dando 

esto entonces el día que usted va a votar hay que pagarle para que usted vote, pues 

venga?  Entonces usted dirá es un tema de asistencialismo ¿cómo solucionamos 

pastor? Aquí creo que nuestras comunidades, como comunidades, no tramitan 

nuestras necesidades, tienen unos representantes que tratamos de tramitar las 

necesidades, pero falta participación, siendo la comuna que más participa, todavía 

falta mucha participación cualificada para realmente la gente vote, vote, cuando digo 

vote en cualquier escenario, por un presidente de Acción Comunal, por un programa 

de PP, con cualificación, con formación, que la votación sea consiente, entonces, 

los problemas aquí no se resuelven sino que se solucionan que es diferente. 

L2: aquí realmente debería haber pues una corresponsabilidad, cierto, porque 

bueno mucha gente reclama sus derechos en el sentido de que se acercan a la 

Acción Comunal, cierto: don Felipe vea, es que imagínese que vea, este señor de 

aquí al lado, vea todos los días pasa con su perrito vea y deja el popo ahí en el 

jardín mío o en el parque y todo eso, cierto. Pero realmente no vemos que esa 



persona, cierto, a su vez también, digamos, de cierta forma, está infringiendo las 

normas contrarias a la convivencia, cierto, porque está reclamando sus derechos 

pero no está, o sea, no está cómo se dice, está cumpliendo con sus  deberes, cierto, 

porque, porque entonces vos vas y pasas por la casa de esa persona y es con ese 

sonido a todo taco, cierto, sabiendo que también con eso está generando, he 

digamos, está generando, o está digamos, en cierta forma, afectando, digámoslo, 

el ambiente y la tranquilidad de otra persona, cierto, como se dice en derecho: o 

sea, los derechos de uno van hasta ¿cómo es qué dice? (I: hasta donde empiezan 

los del otros) hasta donde empiezan los del otro. Cierto, es un tema más de 

corresponsabilidad, bueno, y nosotros como entidad, obviamente, ¿nosotros qué 

hacemos? nosotros hemos hecho jornadas de ornato y limpieza, cierto, hemos 

hecho sensibilización también del código de policía, cierto y de cierta forma eso 

también ha servido mucho, son cosas, pues, que, de cierta forma, ya han mitigado 

esas situaciones que y las problemáticas, que, de cierta forma, llevan a un conflicto 

entre dos personas. 

L1: Pastor, ejemplo: esta mañana se dice que la reunión fue muy (risas) miren 

muchachos, el llamado de ustedes ayer fue tan bueno que yo digo que estuve más 

concentrado en la reunión viendo lo bueno y lo malo y si usted no hace ese llamado 

de atención el proyecto no hubiera pasado hoy y yo lo hice no sé si otros lo habrán 

hecho, hoy me di cuenta, la gente, los adultos mayores quejándose que del subsidio, 

pero muchachos, ustedes mismos aquí ¿cuántos adultos mayores saben que hoy 

tiene pensión, que tiene casas? a que hay uno o dos, eso hay que denunciarlo, hay 

que hacerlo porque le estamos quitando la posibilidad a otro que realmente lo 

necesita, pero nos quedamos callados y denunciarlo nos es que valla y lo señale 



pero dígalo: yo sé que aquí este señor tiene tres casas, yo sé que este señor tiene 

pensión. Para que nosotros como un ejerció de control político, vengamos, señor 

funcionario vea hágale seguimiento a este proceso, abrimos un campo para otra 

persona que realmente lo necesite, pero a veces suplimos nosotros las necesidades 

de los ricos. 

I: En el 2016 se firmó el proceso de paz con la guerrilla de la FARC y ahorita se vive 

una etapa de postconflicto ¿ustedes creen que la comuna 6 ha sido favorecida o se 

ha visto afectada por ese tema del pos conflicto, qué ha ocurrido? 

L4: No, obviamente yo creo que han habido cosas, que por ejemplo el tema del 

postconflicto, hace que uno de los temas evidentemente, paracos una pequeña 

parte de esas personas que desertan o que se desmovilizan de los grupos armados 

lleguen a las comunas y que lleguen a las comunas a engrosar el desempleo, 

lleguen a engrosar el tema de los grupos armados, cierto, con una experiencia y con 

una dinámica muy interesante que adquirieron atreves de la experiencia de tantos 

años en el monte, pero, pero yo creo que son más los beneficios, son más los 

beneficios porque comienza a cambiar la percepción de la gente frente a lo que 

éramos hace cuatro o cinco años, es decir, hoy la gente, ese cuento de que es un 

proceso de paz, eso es más un tema psicológico que real, porque proceso de paz, 

no hubo, nunca existió, simplemente hubo una desmovilización de un grupo armado, 

cierto, una negociación política de un conflicto, que no lo vendieron al ciudadano del 

común como un proceso de paz, pero proceso de paz como tal no existió, ahora, 

dejamos de tener cientos de muertos, cientos de muertos al mes, tener militares, 

hospitales llenos de militares, cierto, familias desplazadas, todavía siguen habiendo 

desplazados, pero no en el mismo nivel y yo creo que cuando empiece a cambiar 



esa mentalidad en las personas, cierto, yo creo que empieza a cambiar en esas 

personas la forma de actuar, me explico, porque es exitoso el sistema de 

movilización METRO, hablando de los metro cables, las escaleras eléctricas, en 

estos barrios de las comunas uno, dos, tres, trece, más que cambiar la forma de 

movilizarse es que transforman la forma en como ellos sienten que el Estado los 

percibe, ¿sí?, empiezan a sentirse importantes para el Estado, se empiezan a sentir 

incluidos y eso hace que las personas empiecen a actuar diferentes, entonces usted 

ya por ejemplo se va para la Comuna 13 y por donde pasan las escaleras usted ya 

no ve basura, usted por ahí ya no ve conflictos ni siquiera entre vecinos, ¿sí? y ya 

la gente cambia la forma de hablar y ya la gente cambia la forma de vestir y 

empiezan a sentirse muy importantes porque los visitan extranjeros, el metro cable 

de la comuna número uno, la primer vez que uno montaba en ese metro cable, usted 

miraba para cualquier lado y usted no veía sino basura, techos llenos de chatarra, 

planchas súper mugrosas, ¿sí?, jardines que no existían, ya hoy vos vas en ese 

metro cable y vos hoy ves las planchas pintadas, los techos limpios y si voz vas y le 

preguntas a la gente que están en la margen de esa, dicen: no, a nosotros nos 

cambió, ya nos sentimos importantes, ya no somos cualquiera. Eso es lo que pasa 

con el conflicto hoy, es decir, cuando usted ya le empieza, es que Colombia 

formaron un tratado de paz, que ya Colombia dejo de ser el más violento, eso 

empieza a generar un aspecto psicológico, ese efecto psicológico sí comienza a 

formar realidades, entonces uno se empieza a dar cuenta que si se cambió el país 

porque no voy hace capaz de cambiar mi hogar, si cambio el país porque no voy 

hacer capaz de cambiar mi cuadra y es lo que empieza a pasar es lo que Lucho 

dice, no en los niveles que quisiéramos, no en los niveles que quisiéramos  porque 



obviamente es lo que yo les decía ahora eso es un proceso de trasformación cultural 

que va a pasar muchos años, miren hasta el año 2017 para todo mundo era 

imposible que en Medellín no hubiera alborada porque veníamos de una cultura 

mafiosa donde teníamos que quemar pólvora el primero de diciembre o el 30 de 

noviembre a como diera lugar, el 30 de noviembre del 2017 por primera vez después 

de muchos años en Medellín no se hizo la alborada, hubo una excusa, el tema de 

lo del Chapecoense, sí o no, hubo una excusa pero fue mucho más interesante, ahí 

hubo solidaridad, ahí hubo familiaridad, hay una parte que es ponerse en el dolor 

del otro, ni siguiera eran paisas, ni siguiera eran colombianos, pero nos montaron 

en el cuento de qué tal si hubiéramos sido nosotros, fueron unos hermanos 

deportistas y entonces la gente, sobre puso ese tema de la cultura mafiosa y por 

primera vez dijo: (palabra soez), vamos a dale, vamos a cambiar y no hubo alborada 

y este año pasado, la gente ya empezó no solo a hablar de esto sino que empezó 

a pensar más en los animales, en los pajaritos, en no sé qué, en que los pobres a 

toda hora están quemando pólvora y se quejan de una reforma tributaria, cierto, y 

cuánta plata se quema el treinta de noviembre y quiénes son los que queman esa 

plata, los pobres, entonces, empieza a ver una transformación, que yo estoy seguro 

que en diez años en Medellín posiblemente no sepa nadie qué es una alborada, 

cierto, que comenzó cuándo, en el 2017 yo  creo que eso es lo que va a pasar con 

Medellín, eso es lo que va a pasar con el conflicto, eso es lo que va a pasar incluso 

con los territorios, yo creo que hay involuciones, hay momentos que uno siente que 

como que la cosa se para y se devuelve unos pasos, pero que a futuro, que a futuro, 

creo yo, que estos procesos  que se viven por ejemplo en la Comuna número 6 de 

participación, que son tan complejos, que son tan difíciles de solucionar, hoy 



estamos en involución y estamos, pero ¡ojo! estamos involucionando pero también 

estamos, pero ya sabemos cuál es el conflicto, si me entiende. 

L1: Yo quiero decir pastor algo, que parece y gracias, porque pastor tan extraño 

que un tercero, hoy nos ponga a reflexionar, sobre un tema que es inherente al 

desarrollo del territorio, y hoy el territorio, tiene una, cinco líneas estrategias, una se 

llama convivencia ente seres humanos y ahí nadie aborda el tema del conflicto 

armado, cuando es un tema cotidiano, el tema de conflicto armado, el tema del 

conflicto como inherente a la persona y entonces uno dice (palabra soez) esta y se 

evidenció pero quien va a sumir las banderas, quien va a liderar esto con la seriedad 

que tiene que ser, por que hoy si vamos hablar de desarrollo los actores armados 

son un actor de desarrollo del territorio, hay que saberlos capitalizar en beneficio del 

territorio. 

L3: Lo que pasa es que hay que retroceder para retroalimentar un proceso que está 

en camino, un proyecto que ya está evidente, es que eso es lo que tenemos que 

hacer y aquí en la comuna nos hace falta eso, dar un alto, retroceder no para algo 

malo sino al contrario retroceder para tomar un poquito de reflexión y echar para el 

camino que hay. 

L1: Vea lo que dice Luis, esto es lo que yo en un momento quería y es muy nuevo 

en esto, para mi pastor, que llevo tantos años lo que él está hablando si es cierto, 

que si nosotros hoy vemos que ejecutar un recurso de 13 mil millones anuales para 

este territorio, para tener un ejerció de planeación es que 13 mil millones de pesos 

no lo tienen muchos pueblos no lo tienen, tienen 2 mil y 3 mil, y 13 mil lo están 

entregan para ejecutarlo en dos meses, yo he dicho porque no paramos un año, no 

ejecutamos PP, planeamos ese año y ejecutamos al año siguiente y así vamos a 



tener un ejercicio, para planear un año y ejecutar el siguiente, pero ahí es un tema 

que pónganlos de acuerdo a todos para ponerse de acuerdo a todos para realmente 

avanzar. 

I: Miren, umm yo quiero que ustedes y yo pensemos en tres actores que tenemos 

frente al tema del postconflicto y el proceso de paz los líderes políticos del país, los 

medios de comunicación y las redes sociales y en esa dirección yo les quiero 

preguntar (L1: líderes políticos), medios de comunicación y redes sociales. Líderes 

políticos los que queramos los que están ejerciendo del poder y los que tienen la 

bandera de un partido, ehh pensemos en cómo esos tres actores: líderes políticos, 

medios de comunicación y redes sociales. ¿Qué emociones o sentimientos 

fomentan entre la comunidad frente al tema del postconflicto y el proceso de paz? 

¿qué se escucha, qué escuchamos nuestros. 

L1: Contesto en una palabra. 

I: No hay problema 

L1: Polarización, los líderes un Alvaro Uribe, un Petro en vez de dar ejemplo y hablar 

con altura, polarizan cada uno sus posturas y al lado de ellos cada uno de sus 

¿cómo se llaman? Seguidores, las redes, los medios son de los grupos económicos, 

la prensa, yo casi no ve noticias pastor, la prensa aquí es amarillista, aquí hablan 

todos los días de los muertos, pero de las cosas buenas de lo que se hace bueno 

en los territorios, aquí se calló la casa en Santander y fue noticia inmediatista, pero 

aquí se hace un trabajo social importante de alguna Junta de Acción Comunal lo 

que se hace cuando se entrega una gran cantidad de cosas eso no vende y las 

redes sociales si no nos preparamos para eso, hoy a los hijos y a los jóvenes los 

tiene concentrado que creo es una apuesta de los grandes capitalistas del mundo 



de como los controlamos y los otros, yo pues tengo que admitirlo no soy un gran 

manejador de esto, que podría ser una fuente diferente, para eso más sin embargo 

pienso que con lo que paso en el año 2018 con las lecciones donde se votó por una 

gran cantidad de personas jóvenes pienso que también manda un mensaje de que 

los jóvenes están despertando a tomarse ciertos escenario de poder de los 

territorios y eso puede ser interesante porque los cambios mal que bien a todos 

somos resistentes a los cambios pero traen buenas cosas.  

L3: Aquí con las redes, uno dice y mucha gente dice, el mundo está jodido, este 

mundo esta jodido, no es que el mundo este jodido, el mundo ya estaba jodido sino 

que las redes sociales nos hicieron más cercano a esa realidad, a esa problemática, 

de maldad, a esa problemática de, o sea, en otros países pueden haber muchos 

problemas, pero nosotros decimos, el mundo está jodido hace muchos años, es 

ahora que estas rede sociales nos apuntaron a esta problemática, entonces 

volvemos a esto tan dañino que es lo que no hemos sabido aprender a manejar las 

redes, anteriormente era por la época que uno era afuera jugando, ahora a los niños 

hay que sacarlos, hay que pegarles para que salgan por pegados a esa redes 

sociales.  

I: Para ir cerrando ¿cuáles consideran ustedes que son acciones válidas para hacer 

justicia? ¿Cuáles son las acciones válidas para hacer justicia? 

L1: Acciones válidas, formación. 

I: ¿Ustedes creen que la comunidad se debería de involucrar en acciones violentas 

para reclamar sus derechos?  

L1: No. 



L3: No, realmente no sería lo pertinente pero desafortunadamente ha tocado, cierto, 

por lo mismo,  por la misma negligencia del Estado, por la misma negligencia de la 

fuerza pública, cierto, mira que un ejemplo: hay un muerto o hay un robo cuánto se 

demora la fuerzo pública para actuar, para hacer presencia en el lugar de los 

hechos, cierto, entonces lamentablemente eso hace que la misma comunidad tome 

acciones por sus propias manos y por eso se dan las asonadas, cierto, me acuerdo 

cuando hay un presunto violador o cuando de pronto hay un presunto ladrón  

entonces que hace la justicia al ver de pronto la negligencia de la fuerza pública 

actuar por sus propias manos. 

I: Entonces, ¿cómo consideran ustedes que deben actuar las personas para 

denunciar esas injusticias y para solucionarlas, cómo deben actuar nuestros 

vecinos, los habitantes de la Comuna 6 para denunciar esas injusticias y para 

solucionarlas? 

L3: Yo creo que parte de lo que decía Luis Carlos, aquí es contextualizarse ante de 

la problemática que está pasando, nosotros estamos prestos a señalar, a denunciar, 

sin saber de antemano o sea la forma de o el problema como en sí, si o no, sin 

conocer de fondo los problemas denunciamos. 

L1:  A veces emitimos juicios sin conocimiento de causa. 

L3:  Eso, entonces son cosas que, yo creo que aquí yo creo que, denunciar, 

denunciar es primero, yo creo que buscar primero, no tanto una denuncia sino un 

dialogo, aquí nos falta mucho en esta comuna y en muchas partes, nos falta es eso, 

es aprender a la escucha, nosotros oímos lo que nos conviene pero realmente no 

escuchamos la realidad de un problema y ahí es donde se forma un conflicto y ahí 

es donde se forma una guerra, entonces yo creo que a base de todo esto, es 



aprender a la escucha, la escucha yo creo que es algo importante y es la base de 

todo, aprender a escuchar es evitar un conflicto, aprender a escuchar es evitar una 

guerra, no oír porque al no oír fomenta un conflicto, una guerra y eso es lo que, 

nosotros por ejemplo en esta comuna estamos a eso, que no tenemos el don de  

escucha, yo creo que es algo que necesitamos. 

L1: Pastor reclamar sus derechos,  

I: Sí ¿cómo ellos deben 

L1: Y denunciar, primero para reclamar mis derechos debo conocer mis deberes 

porque si se dice que mis derechos están hasta donde están los derechos del otro, 

entonces yo lo que debo conocer primero son mis deberes, insisto, esto es un tema 

de formación y dos como denunciar, cierto,  

I: Sí ¿cómo deberían de denunciarlos? 

L1: Es que esa pregunta es compleja porque yo creo que todos tenemos derecho a 

denunciar, pero la pregunta es ¿cómo y denunciar qué? cierto. Bueno, yo estoy 

inconforme con algo y vengo y lo denuncio, yo creo que la mejor forma es 

participando pastor, cuando uno participa de pronto aprende. Voy a poner un 

ejemplo claro: yo tengo unos amigos aquí en el territorio que se llaman veedurías 

Comuna 6, son cosas que son muy técnicos, muy estudiosos pero a veces es un 

programa donde emiten juicios de valor sin escuchar la contra parte, la pregunta 

¿eso es una denuncia? ¿eso es  un mal tacto? como ellos lo llaman o simplemente 

es un ¿cómo se dice? (L3: Si yo como veedor a la ligera) por eso, emito un juicio 

de valor sin tener la contraparte, ahí para que me escuchen, entonces ¿yo qué estoy 

generando? cizaña, malestar y son buenos, pero hágales entender que ese no es 

el tipo de denuncia que debe hacer, eso antes deslegitima más la institucionalidad 



eso están dañando, ehh hoy, hoy se dice en por ahí en una red: es que hoy los 

ediles a través del PP están reclamando dinero. (L3: más o menos) yo no puedo 

emitir un juicio, lo puedo decir cuando usted este con la certeza de lo que esté 

diciendo porque lo que se esté haciendo puede que no sea perfecto, pero yo voy 

primero y miro pero aparte de mirar lo que yo no convengo, también miro  lo que de 

pronto puede ser positivo, yo en el ejercicio de hoy vi cosas muy positivas, cierto, 

por ejemplo desde la distancia vi un estilo de hacer ese trabajo, entonces la 

pregunta que usted hace ¿denunciar? hay que conocer y saber que se va a 

denunciar para no herir o generar otro conflicto en el interior, yo creo que el sistema 

de justicia está colapsado por la cantidad a veces de denuncias, de situaciones, por 

ejemplo, que yo voy e interpreto que usted me hizo algo malo y lo denuncio por 

calumnia, eso cuánto le vale al Estado esa denuncia. 

L3: Sabe, es que cómo, la cuestión de cómo debería denunciar, yo creo que la 

forma cómo yo debo denunciar, es la forma cómo quisiera, no tanto denunciar, es 

la forma cómo quisiera que me trataran para yo tratar, cómo quisiera en la forma 

que a mí me hagan un reclamo, entre comillas, una denuncia, cómo quisiera que 

me la hicieran para yo hacerla, entonces eso es lo que nosotros necesitamos  

hacer, es saber qué es lo que quiero yo o que es lo que hago yo para poder 

denunciar esta persona, yo la denuncio con un poco de arriación, muchas 

vulgaridades, muchas cosas, pero cómo quisiera yo o cómo que a mí me trataran, 

que a mí me denunciaran de la forma más clara, más abierta de esa forma. 

L1: Pastor voy a poner dos ejemplos claros: hoy un compañero que yo admiro 

mucho con el que hago debates interesantes, hoy dice en las redes, con un 

comentario cualquiera para esta iniciativa en época de campaña, sí o no, ¡ojo!: 



rara esta iniciativa en época de campaña, hoy en el marco del plan de desarrollo, 

del plan trabajo de la Junta Administradora Local, pero en esta misma época se 

estaba rariando el tema de cultura, entonces si es para él, es válido empezar en 

este tiempo, pero si es para nosotros es malo porque somos ediles, ¿si él fuera 

candidato sería malo, sería bueno? Dos: ya no saben en que gastarse el recurso 

público, seguir socializando un fraude como es el plan de nuestra comuna es una 

falta de respeto con la misma. Ese plan de desarrollo con todas sus dificultades 

pastor, hoy es el mejor de la ciudad de Medellín, ese plan de desarrollo fue 

aprobado en una asamblea comunal de la comuna donde podrían ir todos los 

habitantes y estos señores pudieron y se legitimó con la votación de 115 personas 

y una en contra, lo refrendo la Junta de Acción Local que tiene facultad para eso, 

que tiene errores, yo los admito, el plan del desarrollo municipal tiene errores, el 

plan de la Junta de Acción Comunal tiene errores, no hay planes perfectos pero si 

yo llego y les digo eso por aquí en un espacio tan, que es cómo llega la gente 

cuando dice esas jaurías no.  

L2: La apuesta es una belleza, pero realimente cumpla con el objeto del plan de 

desarrollo a ver si sí están cumpliendo con el.  

L1: Ahora, voy a ser sincero, si dentro del plan, claro es que.  

L3: Pero venga, deme un dato acá, venga antes de que usted diga lo del plan, es 

algo y la respuesta que él está pidiendo ¿cómo quisiéramos, o sea cómo se 

debería de denunciar?  lo que se está diciendo y lo que usted está diciendo es 

verdad yo denuncio lo que a mí no me gusta, pero no me gustaría que 

denunciaran lo que yo hago, entonces que es eso.  

L1: Hasta para denunciar hay que formarse Pastor. 



L3: Por eso, entonces es eso, ¿cómo quiero yo denunciar? primero tengo que 

mirarme yo, aunque a mí no me duela para que hacer una denuncia, hacer 

denuncia no hay que tirar sátiras, hacer denuncia no es tratar de herir a la 

persona, hacer denuncia es hacerle ver a la persona que está cometiendo un 

error, ese sería la forma de denunciar, pero aquí nosotros no lo hacemos así, lo 

hacemos hiriendo, es maltratando, es señalando, pero cuando señalamos nos 

estamos señalando tres veces, cuando estamos maltratando, nos maltratamos 

nosotros porque quién es más, quién es más bajo al que señalamos o el que está 

señalando porque aquí hay una cosa bíblica y es algo que el que esté libre de 

pecado que tire la primera piedra ¿la persona que señala que dice y que denuncia 

está libre de pecado? es tan santo para para poder denunciar y poder señalar a 

otra persona es lo que tenemos que sentarnos a ver eso yo voy a denunciar y pero 

yo soy libre de esos pecados soy libre de cualquier otro pecado para tener la 

potestad de señalarlo para tener la potestad de criticarlo, para tener la potestad de 

hablar mal de usted yo soy libre de esos pecados. 

I: bueno de antemano muchas gracias por hacer aceptado la invitación con esta 

última pregunta damos por terminado muchas gracias nuevamente por sus 

aportes. 


